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Памятник девушке 
с крыльями5

В поиске открытий

В Атырау появился памятник 
Хиуаз Доспановой – 
отважной летчице легендарного 
женского полка ночных 
бомбардировщиков, прозванных 
«ночными ведьмами» 
во время Второй мировой войны. 

В столице в рамках 
Международной 
туристической выставки 
«PATA TRAVEL MART– 2019» 
управлением туризма 
Алматинской области 
проведен воркшоп 
«Workshop Zhetysu 
Travel-2019» в формате В2В.

4
Архитектор тюркской 
интеграции

В октябре 2019 года в столице братского Азербайджана г. Баку 
состоится VII саммит Совета сотрудничества тюркоязычных 
государств (ССТГ) – Тюркского совета. Предстоящий саммит во 
многих отношениях будет необычным. Прежде всего, это будет 
10-летний юбилей Тюркского совета, который был основан 
по инициативе Первого Президента Республики Казахстан – 
Елбасы Нурсултана Назарбаева в 2009 году.

Нурсултан Назарбаев встретился 
с участниками ІV Совещания спикеров 
парламентов стран Евразии «Большая 
Евразия: Диалог. Доверие. Партнерство», 
которое  начнет свою работу в столице 
24 сентября.

В частности, Первый Президент Казахстана 
встретился с Председателем Постоянного комите-
та Всекитайского собрания народных представи-
телей КНР Ли Чжаньшу. В ходе встречи Нурсултан 
Назарбаев подчеркнул особый дружеский харак-
тер отношений, сложившихся между Казахстаном 
и Китайской Народной Республикой.

– За все годы нашей независимости мы строили 
самые близкие дружеские отношения с Китайской 
Народной Республикой. Наши отношения являют-
ся примером добрососедства для других стран. С 
Председателем Си Цзиньпином сложились особые 
отношения, и я этим очень дорожу, – сказал Елбасы.

Первый Президент Казахстана отметил особую 
значимость IV Совещания спикеров парламентов 
стран Евразии в деле укрепления межгосудар-
ственных отношений.

В свою очередь Ли Чжаньшу передал Нурсулта-
ну Назарбаеву теплые слова приветствия Предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина.

Кроме того, он рассказал о результатах перего-
воров с Президентом Казахстана, а также спике-
рами Сената и Мажилиса Парламента РК.

– У нас состоялись хорошие переговоры. Достиг-
нута договоренность о том, что отношения между 
Китаем и Казахстаном получат дальнейшее разви-
тие в новых условиях на фундаменте, заложенном 
вами, Нурсултан Абишевич и руководством Китая, 
– сказал Ли Чжаньшу.

На встрече Нурсултана Назарбаева со спикером 
Государственной Думы Федерального Собрания РФ 
Вячеславом Володиным речь шла о результатах и 
перспективах работы по укреплению отношений 
между Казахстаном и Российской Федерацией.

– Государственная Дума и Мажилис Парламента 
имеют дружеские контакты, как и наши страны в 
целом. Наши отношения являются образцовыми: и 
в политике, и в экономической сфере, а также и в 
культурно-гуманитарном сотрудничестве. Уверен, 
что мы будем и дальше продолжать работать по 
всем этим направлениям, – сказал Первый Прези-
дент Казахстана.

В свою очередь, В. Володин подчеркнул клю-
чевую роль Елбасы в становлении и укреплении 
межгосударственных отношений Казахстана и 
России.

Также спикер Государственной Думы РФ, отме-
чая высокий уровень подготовки предстоящего 
парламентского мероприятия, акцентировал вни-
мание на возрастающей роли совещаний спике-
ров в деле укрепления межпарламентских связей.

Елбасы Н. Назарбаев также  встретился со спи-
кером Великого Национального Собрания Турец-
кой Республики Мустафой Шентопом.

 В ходе встречи Первый Президент Казахстана 
особо подчеркнул стратегический характер отно-
шений двух государств.

– В этом году стратегическому партнерству меж-
ду нашими странами исполняется 10 лет. Между 
двумя государствами сложились тесные политиче-
ские отношения, в том числе в сфере межпарла-
ментского и межведомственного взаимодействия. 
Установлен безвизовый режим, растет объем това-
рооборота. В прошлом году этот показатель при-
близился к 2 млрд долларов США. Создано более 
двух тысяч совместных предприятий. Около двух 
тысяч молодых казахстанцев учатся в Турции. Все 
это говорит о близости наших отношений, – сказал 
Нурсултан Назарбаев.

В свою очередь, М. Шентоп выразил признатель-
ность Елбасы за встречу и передал ему теплые 
слова приветствия Президента Турецкой Респу-
блики Реджепа Эрдогана.

По материалам сайта elbasy.kz

Памятник девушке 
с крыльями

отважной летчице легендарного 

бомбардировщиков, прозванных 

во время Второй мировой войны. 

Программу визита Президента 
Казахстана Касым-Жомарта Токаева 
в Нью-Йорк открыла встреча с 
видными американскими политиками 
и представителями экспертного 
сообщества, организованная при 
содействии влиятельного американского 
аналитического центра «Atlantic Council» 
(«Атлантический совет»).

В ходе встречи Глава государства подробно 
рассказал о текущем состоянии и перспективах 
развития казахстанско-американских отношений, 
основных приоритетах внешней политики, торго-
во-экономическом и инвестиционном потенциале 
Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что развитие со-
трудничества с США имеет особое значение для 
нашей страны.

– Мы придаем важное значение реализации 
достигнутых в ходе официального визита Перво-
го Президента Нурсултана Назарбаева в США в 
январе 2018 года соглашений, которые заложили 
основу для расширенного стратегического пар-
тнерства между двумя странами, – подчеркнул 
Президент.

Глава государства напомнил, что США являются 
одним из крупнейших инвесторов в экономику Ка-
захстана. Общий объем американских инвестиций 
в нашу страну превысил 45 млрд долларов.

Касым-Жомарт Токаев также проинформировал 
американских партнеров об успешном осущест-
влении ряда совместных проектов в энергетиче-
ской сфере и обратил внимание на наличие новых 
возможностей для расширения взаимодействия в 
сельском хозяйстве и высоких технологиях.

По словам Президента, Казахстан намерен и 
впредь укреплять долгосрочные экономические 
контакты с американским бизнесом.

ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА
На полях 74-й сессии Генеральной Ассамблеи 

ООН Глава государства провел встречу с Высоким 
представителем Альянса Цивилизаций ООН Миге-
лем Анхелем Моратиносом.

Собеседники обсудили перспективы взаимодей-
ствия, в частности, в контексте координации уси-
лий по укреплению межрелигиозного согласия и 
глобального диалога цивилизаций.

Президент Казахстана отметил, что Альянс Ци-
вилизаций относится к числу авторитетных меж-
дународных институтов, вносящих большой вклад 
в обеспечение мира, сотрудничества и поддержа-
ние межцивилизационного диалога.

– Казахстан готов к дальнейшему активному со-
трудничеству с Альянсом Цивилизаций. Делегация 
нашей страны на постоянной основе принимает 
участие в форумах Альянса, – сказал Касым-Жо-
март Токаев.

Президент поблагодарил руководителя между-
народной организации за неизменную поддержку 
Съезда лидеров мировых и традиционных рели-
гий и активное участие в работе VI Съезда в октя-
бре 2018 года, выразив надежду на дальнейшие 
плодотворные контакты.

Кроме того, Глава государства приветствовал за-
пуск разработанного Альянсом Плана действий по 
защите мест религиозного поклонения, который 
был представлен Генеральным секретарем ООН 
Антониу Гутерришем 12 сентября в штаб-квартире 
ООН.

В свою очередь Мигель Анхель Моратинос, по-
здравив Касым-Жомарта Токаева с избранием на 
должность Президента Казахстана, дал высокую 
оценку усилиям нашей страны в деле развития 
диалога между народами, культурами и цивили-
зациями.

ПРИГЛАШЕНИЕ В КАЗАХСТАН
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 

провел в Нью-Йорке встречу с основателем и вла-
дельцем информационного агентства «Bloomberg» 
Майклом Блумбергом.

Участники беседы обменялись мнениями по 
актуальным вопросам мировой экономической 
повестки, а также обсудили перспективы со-
трудничества между Казахстаном и агентством 
«Bloomberg» .

Глава государства отметил важность проведения 
Глобального бизнес-форума «Bloomberg», который 
состоится 25 сентября в Нью-Йорке. Как сообщил 
Президент Казахстана, нашу страну на данном 
мероприятии будет представлять управляющий 
Международным финансовым Центром «Астана» 
Кайрат Келимбетов.

Касым-Жомарт Токаев также рассказал извест-
ному американскому бизнесмену о торгово-эко-
номических и инвестиционных возможностях Ка-
захстана и призвал американского бизнесмена к 
активному сотрудничеству его компании с МФЦА.

Майкл Блумберг поблагодарил Президента за 
возможность встретиться и выразил готовность к 
развитию взаимовыгодных связей с казахстански-
ми партнерами.

В завершение встречи Глава государства при-
гласил Майкла Блумберга посетить Казахстан.

Визит Главы государства в США продолжается.

По материалам сайта akorda.kz

В Алматы в Академии наук РК состоялась 
республиканская научно-практическая 
конференция «Строительная индустрия 
Казахстана в XXI веке: достижения и 
перспективы», посвященная 90-летию 
заслуженного строителя Казахской ССР, 
государственного и общественного деятеля 
Казахстана Беркимбая Паримбетовича 
Паримбетова.

Опера Петра Чайковского «Евгений 
Онегин» в Государственном театре оперы 
и балета «Астана Опера» пользуется 
успехом. Премьера состоялась в начале 
прошлого сезона. Режиссером постановки 
выступил итальянский режиссер Давиде 
Ливермора, а дирижер-постановщик – 
заслуженный деятель РК Алан Бурибаев.
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Мажилис

Спикер Мажилиса Нурлан Нигматулин провел 
встречу  с Председателем Постоянного Комитета 
Всекитайского собрания народных представителей 
Китая Ли Чжаньшу, прибывшим в Казахстан с 
первым официальным визитом.

Подчеркнув стратегиче-
ский характер казахстан-
ско-китайских отношений, 
Председатель Мажилиса 
акцентировал внимание на 
прочном политическом диа-
логе, крепких экономичес ких 
связях, основы которых зало-
жены Первым Президентом 
Казахстана Нурсултаном На-
зарбаевым и руководством 
Китая.

Сегодня, по словам Нур-
лана Нигматулина, взаи-
модействие двух стран по-
лучает свое динамичное 
развитие благодаря дого-
воренностям Президента 
Казахстана Касым-Жомарта  
Токаева и Председателя КНР 
Си Цзиньпина, достигнутым в 
ходе первого государствен-
ного визита в КНР Главы на-
шего государства.

Реализация таких круп-
нейших проектов, как порт 
Хоргос, порт Актау, новый 
железнодорожный коридор 
«Казахстан – Туркменистан – 
Иран», транзитный коридор 
«Западная Европа – Запад-
ный Китай», имеет стратеги-
ческое значение для Евра-
зийского континента в целом.

В свою очередь Предсе-
датель ПК ВСНП Китая Ли 
Чжаньшу высоко оценил 

уровень казахстанско-китай-
ского сотрудничества, акцен-
тировав внимание на особом 
месте Казахстана в диплома-
тических отношениях Китая с 
соседними странами.

По словам Ли Чжаньшу, 
Китай и впредь будет твердо 
поддерживать стремление 
Казах стана идти собствен-
ным путем развития, поддер-
живать процветание нашего 
государства, а также поддер-
живать то, чтобы Казахстан и 
впредь играл весомую роль 
на международной арене.

Нурлан Нигматулин выра-
зил уверенность, что визит 
Председателя ПК ВСНП Китая 
Ли Чжаньшу в нашу страну, а 
также его участие в предсто-
ящем ІV Совещании спикеров 
парламентов стран Евразии 
«Большая Евразия: Диалог. 
Доверие. Партнерство» при-
даст значительный импульс 
всестороннему укреп лению 
казахстанско-китайских от-
ношений.

Кроме того, Нурлан Нигма-
тулин встретился с председа-
телем Национального совета 
Словацкой Республики Анд-
реем Данко.

На встрече в Мажилисе 
с Председателем Палаты 
Нурланом Нигматулиным 

отмечена взаимная заинте-
ресованность двух стран к 
устойчивому взаи модействию 
во всех сферах, в том числе и 
между казахстанс кими и сло-
вацкими парламентариями.

Вопросы подготовки к 
ІV  Совещанию спикеров 
Нурлан Нигматулин обсудил 
с Председателем Государст-
венной Думы России Вяче-
славом Володиным, а также 
спикером Национальной Ас-
самблеи Республики Корея 
Мун Хи Саном.

О важности вопросов, ак-
туальных для всего Евра-
зийского пространства, на 
предстоящем ІV Совещании 
спикеров парламентов стран 
Европы и Азии отмечено и 
в ходе встреч Председателя 
Мажилиса Нурлана Нигмату-
лина с главой Консультатив-
ного Совета Катара Ахмадом 
бен Абдаллой бен Заидом 
Аль Махмудом, Председа-
телем Палаты представите-
лей Парламента Иордании 
Атефом Аль-Тарауна, а также 
Председателем Великого На-
ционального Собрания Тур-
ции Мустафой Шентопом.

Спикер Мажилиса Нурлан 
Нигматулин провел также 
встречи с Председателем 
Палаты представителей Пар-
ламента Беларуси Владими-
ром Андрейченко, Спикером 
Государственного собрания 
Венгрии Ласло Кевером.

Соб. инф.

Казахстан-Китай: 
развитие динамичное

Отопительный сезон  
не за горами, а некоторые регионы 
еще не закончили ремонты  
на котельных. Особо отстают  
от графика город Алматы  
и Павлодарская область. Там сроки 
окончания ремонта сдвинуты  
на конец сентября, октября.  
Но в профильных ведомствах 
заявляют, что это нисколько  
не помешает подать тепло в дома 
казахстанцев к назначенному 
времени. Об этом шла речь  
на заседании Правительства РК.

Перенос  
не Повлияет

По словам первого заместителя мини-
стра энергетики Махамбета Досмухам-
бетова, в целом Единая электроэнер-
гетическая система Казахстана сегодня 
работает в штатном режиме.

– Уже выполнен ремонт пяти энерго-
блоков из 11, что сос тавляет 45% годо-
вого объема, 40 котлов из 63, что состав-
ляет 63% годового объема, и 23 турбины 
из 46, что составляет 50% годового объ-
ема, – отметил он.

Вместе с тем в Павлодарской области 
и Алматы зафиксировано несоблюде-
ние установленных в графике ремонтов 
сроков, отставание от них. По Павло-
дарской области не завершен капиталь-
ный ремонт блока № 8 электростанции 
АО  «Евроазиатская энергетичес кая 
корпо рация».

– В настоящее время блок находится в 
ремонте, который завершится 24 октяб- 
ря. Кроме того, не завершен капиталь-
ный ремонт блока № 5 электростанции. 
Причина – невыполнение договорных 

обязательств со стороны подрядной ор-
ганизации. Окончание ремонта планиро-
валось на 30 июня, ожидаем завершение 
31 октября 2019 года, – пояснил вице-
министр.

Что касается Алматы, то здесь на ТЭЦ-2 
в АО «Алматинские электрические стан-
ции» не завершен ремонт котла № 4 
из-за выявления дополнительных объ- 
е мов работ. Закончить ремонт планируют  
29 сентября.

– Вышеуказанные переносы сроков 
ремонтов не повлияют на начало пред-
стоящего отопительного сезона, – заве-
рил Досмухамбетов.

Министр индустрии и инфраструктур-
ного развития Бейбут Атамкулов расска-
зал о работе по поставкам угля для насе-
ления и предприятий.

– В настоящее время угледобывающи-
ми компаниями добыто 75,1 млн тонн 

угля, что сос тавляет 97,2%. Поставка угля 
на внутренний рынок страны за этот пе-
риод составила 51,5  млн тонн: энерго-
производящим предприя тиям отгружено 
39,6 млн тонн угля, что на 1,4% меньше 
по сравнению с аналогичным периодом 
2018 года; промышленным предпри-
ятиям отгружено 4,8 млн тонн угля, что 
на 15,2% меньше по сравнению с ана-
логичным периодом 2018 года; на ком-
мунально-бытовые нужды и населению 
отгружено 7,1 млн тонн угля, что состав-
ляет 92,8% по сравнению с аналогичным 
периодом 2018 года, – перечис лил он.

Экспортировано 19,8 млн тонн угля, 
что составляет 100,4% по сравнению с 
аналогичным перио дом прошлого года.

не доПустить ажиотажа
В то же время у главы ведомст ва также 

нашлись нарекания к регионам.

– По данным акиматов пот ребность 
угольной продукции для коммунально-
бытовых нужд и населения на период  
2019-2020 годы составляет 10,4  млн 
тонн. На сегодня заготовлено 6,1 млн 
тонн или 58,7%. Низкие темпы заготовки 
топлива в Актюбинской области – 16,6%, 
городе Нур-Султане – 24,5%, городе Ал-
маты – 34,5%, Кызыл ординской области 
– 42,6%, – констатировал Атамкулов.

С учетом погодных условий, особенно 
в северных регионах, министр призвал 
акимов заблаговременно позаботиться 
о заготовке угля для бюджетных органи-
заций, чтобы вдруг в пиковый период не 
возник ажиотаж среди населения.

Потребность топлива для автономных 
котельных на предстоящий отопитель-
ный сезон составляет 1,7 млн тонн угля 
и 105 тысяч тонн мазута.

– На сегодня заготовлено 1 256 тысяч 
тонн угля или 71,8%, и 46 тысяч тонн ма-
зута или 44,2%.

По заготовке угля для автономных ко-
тельных низкие показатели в Акмолин-
ской, Западно-Казахстанской и Актю-
бинской областях. По заготовке мазута 
низкие показатели отмечаются в Акмо-
линской, Атырауской и Туркестанской 
областях. Местным исполнительным 
органам необходимо принять меры по 
своевременному закупу и завозу топли-
ва, – сообщил глава ведомства.

В свете фактов отставания 
от графиков Премьер-министр  
Аскар Мамин поручил акимам регионов 
обеспечить завершение всех заплани-
рованных работ в установленные сроки. 
Также, чтобы не спровоцировать рост 
цен на уголь и его дефицит на внутрен-
нем рынке, властям на местах следует в 
двухнедельный срок провести провер-
ку текущего состояния инфраструктуры 
пунктов заготовки и реализации угля, 
графиков поставки, обоснованности цен 
и качества реализуемого угля.

– Мининдустрии совместно с КТЖ 
обеспечить в необходимом количестве 
вагоны для доставки угля. В регионах 

надо усилить работу по погашению де-
биторской задолженности предприятий 
за поставленный газ и уголь, а также по-
требителей за комуслуги, – дал задание 
глава Кабмина.

Процесс идет
На заседании рассмотрели также воп- 

росы, касающиеся программы «Бастау 
Бизнес» и увеличения местного содержа-
ния в госзакупках. Были отмечены поло-
жительные результаты проектов «Бастау 
Бизнес», «Жас кәсіпкер» и микрокредито-
вания, которые связаны с обеспечением 
занятости населения. Только в 2019 году 
более 5 тысяч граж дан открыли собствен-
ное дело, создали 8,5 тысяч рабочих мест. 
С начала года выдано свыше 9 тысяч ми-
крокредитов, из них на селе – более 8 ты-
сяч или 50,7% от годового плана. Средний 
размер микрокредитов на селе – 3,8 млн 
тенге, а в городах – 11,1 млн тенге. Мак-
симальный показатель по доле местного 
содержания – в Костанайской области: 
40% – в закупках мебельной и пищевой 
и 21% – в легкой промышленностях. В от-
раслях строительных материалов макси-
мальный показатель составляет 19% – в 
Актюбинской и Павлодарской областях. 
Теперь требуется проработать вопрос 
увеличения с 20% до 30% доли открыв-
ших или расширивших свой бизнес участ-
ников проекта «Бастау Бизнес», ускорить 
выполнение всех намеченных планов по 
микрокредитованию и выдаче грантов; 
принять меры по исполнению утвержден-
ных индикаторов по местному содержа-
нию; обеспечить исполнение требований 
законодательства, индустриального сер-
тификата и сертификата «СТ-КZ», а также 
предусмотреть при разработке Правил 
осуществления закупок субъектов квази-
госсектора механизмы поддержки малого 
и среднего бизнеса.

Оксана ДАВЫДОВА,
фото Советбека МАГЗУМОВА, 

Нур-Султан

правительство

зима близКо...

Во время встречи с Ли Чжаньшу 
собеседники выразили удовлетво-
рение плодотворным развитием 
казахстанско-китайских отноше-
ний. По мнению Ли Чжаньшу, клю-
чевую роль в развитии успешного 
взаимодействия играет довери-
тельный диалог между Лидером 
Нации Нурсултаном Назарбаевым 
и высшим руководством Китая.

Глава Сената отметила важность 
госвизита Президента РК Касым-
Жомарта Токаева в Китай в сен-
тябре этого года: «Подписанная 
в ходе визита Совместная декла-
рация РК и КНР положила начало 
новой эре казахстанско-китайско-
го взаимодействия».

С Владимиром Володиным и 
Ильясом Умахановым она обсуди-
ла перспективы углубления казах-
станско-российского сотрудниче-
ства. Подчеркнув положительную 
динамику двусторонних отноше-
ний, собеседники отметили зна-
чимость Совещания спикеров пар-

ламентов стран Евразии, которое 
проходит в столице Казахстана.

Дарига Назарбаева отметила 
эффективность Комиссии по сот- 
рудничеству между верхними па-
латами двух стран. Ее членами 
проделана большая работа по 
выработке конкретных предложе-
ний по сближению национальных 
законодательств.

Глава верхней Палаты Парла-
мента обратила внимание рос-
сийских коллег на необходимость 
наращивания двустороннего со-
трудничества по вопросам эколо-
гии и охраны рек. Действующая 
нормативно-правовая база не 
соответствует современным вы-
зовам и сложившейся ситуации 
на реке Урал. «Пришло время 
гармонизации законодательства 
РК и РФ в сфере экологии и при-
родопользования. Необходимо 
разработать и принять модельный 
закон», – сказала Председатель 
Сената.

Владимир Володин подчерк-
нул, что вопросы сближения эко-
логического законодательства и 
использования водных ресурсов 
необходимо обсуждать в рамках 
межрегионального взаимодейст-
вия. Он также проинформировал, 
что разработан законопроект об 
информационной безопасности.

Во время встречи с Андреем 
Данко речь шла о межпарламент-
ском взаимодействии и экономи-
ческом сотрудничестве Казахстана 
и Словакии. Спикер Сената под-
черкнула, что наша страна придает 
особое значение сотрудничеству с 
ОБСЕ, в которой в этом году успеш-
но председательствует Словакия. 
Дарига Назарбаева отметила, что 
Казахстан поддерживает програм-
му словацкого председательства и 
готов помочь в реализации заяв-
ленных планов.

Глава Сената также акцентиро-
вала внимание на расширении 
взаимодействия двух стран в об-
ласти торгово-экономического 
сотрудничества. Особенно Казах- 
стан заинтересован в привлече-
нии машиностроительных тех-
нологий из Словакии. Также, по 
словам Дариги Назарбаевой, сло-
вацкие бизнесмены могут исполь-
зовать преимущества ЕАЭС.

Сая ЗАГИПОВА,
Нур-Султан

сенат

Доверительный  
тон диалога
Глава верхней Палаты Парламента Дарига Назарбаева 
встретилась с Председателем Постоянного комитета 
Всекитайского собрания народных представителей КНР 
Ли Чжаньшу, Председателем Госдумы РФ Владимиром 
Володиным, заместителем Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания Ильясом Умахановым 
и Председателем Нацсовета Словацкой Республики 
Андреем Данко.
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БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ ПАРТИЙНЫЙ ПРОЕКТ

В Костанайском 
областном филиале 
партии «Nur 
Otan» прошло 
заседание местного 
Общественного совета 
по противодействию 
коррупции. Темой встречи 
стала проводимая 
работа по профилактике 
коррупции в сфере 
образования.

Отметим, что в регионе за 
последние три года заре-
гистрировано 22 подобных 
преступления, большая часть 
которых совершена бухгалте-
рами и заведующими детсадов, 
образовательных учреждений.

– Одним из главных прио-
ритетов своей Предвыборной 
программы Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев опре-
делил системную борьбу с 
коррупцией, представляющей 
угрозу развитию государства 
и общества. На сегодняшний 
день партия «Nur Otan» стала 
объединяющей площадкой, 
где обсуждаются актуальные 
и острые вопросы. Государство 
и общество должны единым 
фронтом выступить против 
коррупции, – отметил заме-
ститель председателя Обще-
ственного совета по противо-

действию коррупции Рашит 
Нурмагамбетов.

Руководитель управления 
образования области Васи-
лий Цымбалюк рассказал, что 
в организациях технического 
и профессионального обра-
зования области проводятся 
мероприятия, направленные 
на предупреждение коррупци-
онных правонарушений.

– В рамках реализации Прог-
раммы по противодействию 
коррупции практически в каж-
дой школе области действуют 
добровольные клубы «Адал 
Ұрпақ»: сегодня это 414 клу-
бов с охватом более 12 тысяч 
школьников. В сфере специ-
ального образования запла-
нирована установка автомати-
зированных систем оказания 
государственных услуг. В рам-
ках оптимизации площадей в 
75 школах кабинеты директо-
ров переведены на 1-е этажи. 
В течение всего года действует 
«телефон доверия» с контакта-
ми курирующих служб по во-
просам и проблемам корруп-
ции, – сказал Цымбалюк.

Депутат фракции партии 
«Nur Otan» в областном масли-
хате, ректор КГПУ им. У. Сул-
тангазина Еркин Абиль тоже 
поделился методами борьбы 
и профилактики коррупции в 
вузе. По его словам, сегодня 

внедряется новая модель дип-
ломной работы. Один из плю-
сов такой задумки – ориен-
тированность на дальнейшую 
работу выпускника по его спе-
циальности, а также снижение 
коррупционных рисков.

– На системной основе про-
водятся акции «Чистая сессия». 
В рамках акции совместно с 
Костанайским областным фи-
лиалом Молодежного крыла 
«Jas Otan» было проведено 
анонимное анкетирование сту-
дентов всех курсов. Мы подпи-
сали декларацию о создании 
Лиги академической честности. 
Наш университет был в соста-
ве ведущих вузов учредителей 
Лиги. Утверждена Дорожная 
карта по повышению принци-
пов академической честности, – 
отметил Абиль.

Первый заместитель пред-
седателя областного филиала 
партии «Nur Otan» Жанабай 
Бисимбаев поручил проводить 
широкую разъяснительную ра-
боту, охватить все сферы, где 
высока вероятность коррупции.

По результатам заседания 
даны конкретные рекоменда-
ции государственным органам 
и вузам по повышению эффек-
тивности антикоррупционной 
деятельности.

Ольга ШИНКОРЕНКО,
Костанай

В Кызылорде в рамках 
реализации партийного 
проекта «Будущее без 
барьеров» состоялся рейд 
по проверке доступности 
социальных объектов 
людям, ограниченным 
в своих физических 
возможностях. 
В нем приняли участие 
представители областного 
и городского филиалов 
партии «Nur Otan», отделов 
занятости и социальных 
программ, архитектурно-
строительного контроля, 
ЖКХ и городского 
общества инвалидов.

Как отметила первый заме-
ститель председателя областно-
го филиала партии «Nur Otan» 
Акмарал Альназарова, согласно 
политической доктрине партии 
все граждане должны иметь рав-
ный доступ к социальным услу-
гам, соответствующим высоким 
стандартам жизни. Это должно 
быть обеспечено через солидар-
ную ответственность государст-
ва, работодателей и граждан.

К сожалению, рейд выявил 
многочисленные нарушения 
прав инвалидов даже в приспо-
собленных для них зданиях. И 
начинались нарушения уже с 
отсутствия специальной парков-
ки для их автотранспорта. Не 
везде пандусы соответствовали 

стандартам, не соответствовали 
необходимым параметрам двер-
ные проемы для колясочников, 
санузлы. Не говоря уже о полном 
отсутствии рельефных тактиль-
ных покрытий, указателей, зву-
ковых сигналов для тех, кто не 
видит или не слышит.

Были обследованы аптеки, ма-
газины, филиалы банков в рай-
оне «старого базара». По словам 
представителя городского обще-
ства инвалидов Дианы Смагуло-
вой, эта часть города, можно ска-
зать, недоступна колясочникам. У 
многих аптек и магазинов уклон 
пандуса, его ширина, наличие го-
ризонтальной площадки, ограж-
дения не соответствуют предъяв-
ляемым требованиям. Нередки 
случаи, когда уклон пандуса на-
столько крут, что и здоровому че-
ловеку не под силу пройти.

– Наши люди с особыми по-
требностями стараются не пе-
редвигаться здесь по тротуарам, 
– сказала Смагулова. – Плит-
ка и асфальт на большинстве 
тротуаров неровные, а кое-где 
ширина не позволяет проехать 
на коляске, в результате при-
ходится выезжать на проезжую 
часть дороги.

Недоступным оказался и спорт-

комплекс «Евразия». Пандус хоть 
и имеется, но выполнен не по 
стандарту, и колясочник не может 
самостоятельно въехать в здание.

В областном музее с панду-
сом все в порядке, но возникли 
проблемы с подъемником, в 
результате второй этаж музея 
недоступен для колясочников, 
как и посещение санузла. Были 
замечания по доступности зда-
ний «Энергосервиса», одного из 
филиалов «Казтрансгаза».

В ходе рейда комиссия от-
метила доступность здания, где 
расположен Центр обслужива-
ния населения «Правительство 
для граждан». Двери обустрое-
ны, порог не завышен, кнопка 
вызова установлена и работает, 
угол наклона пандуса соответст-
вует требованиям.

Рейды по адаптации социаль-
ных объектов для лиц с ограни-
ченными возможностями про-
длятся до 10 октября, причем не 
только, в Кызылорде, но и в райо-
нах. Планируется провести мони-
торинг 800 социальных объектов. 
Результаты его будут направлены 
в соответствующие органы для 
устранения нарушений. 

Наталья ЧЕРНЕЙ,
Кызылорда

Город 
препятствийЧистая сессия

В ЗКО три дня плотно работали 
эксперты Республиканского 
совета по защите прав детей 
при партии «Nur Otan», которые 
все недочеты увидели своими 
глазами. Свои рекомендации, 
не скрывая негатива и похвалив 
за действительно отличные 
наработки, они дали замакима 
области Бибигул Конысбаевой 
и первому заместителю 
председателя Западно-
Казахстанского филиала партии 
«Nur Otan» Мурату Мукаеву.

Эксперты работали как в Уральске, так 
и в Акжаикском, Бурлинском, Байтерек-
ском и других районах Западно-Казах-
станской области. Они ознакомились на 
месте с реализацией проекта Дорожная 
карта «Бақытты отбасы», внедрением 
инструментов обеспечения защиты прав 
детей и помощи семьям, находящимся в 
сложной жизненной ситуации. А также 
оценили деятельность ведомств, обеспе-
чивающих права и свободы ребенка на 
региональном уровне.

ПРЕДЫСТОРИЯ
– Акимы почти всех регионов подпи-

сали и начали реализацию Дорожной 
карты, в которой мы предусмотрели 
именно практические меры защиты де-
тей и семьи. В каждой Дорожной карте 
более 70 мер по улучшению финансо-
вого положения семей, формированию 
безопасной среды для детей, обеспе-
чению занятостью и дополнительным 
образованием, и по межведомственной 
координации участковых служб, участ-
ковых инспекторов, врачей и школьных 
психологов, которые должны выявлять 
и предупреждать насилие в отношении 
несовершеннолетних. В Западно-Казах-
станской области предполагали остано-
виться на вопросах по созданию самых 
безопасных и благоприятных условий 

для детей. Изучая все сферы жизни де-
тей – семья, школа, дошкольные учре-
ждения, улицы, дворы, мы предлагаем 
в Дорожной карте «Бақытты отбасы» 
системные меры по обеспечению без-
опасности детей. Это, в первую очередь, 
профилактика всех источников детской 
беспризорности, суицидов и детской 
преступности, а также мероприятия по 
обеспечению соответствующей инфра-
структуры, – отметила заместитель пред-
седателя Совета по защите прав детей 
при партии «Nur Otan» Динара Закиева.

ОТМЕТИЛИ 
НЕДОЧЕТЫ И ПЛЮСЫ

За три дня эксперты посетили десятки 
учреждений, оказывающих социальные 
услуги, организаций образования, ме-
дицины, правоохранительных служб.

– Экспертная группа приехала с целью 
сбора предложений по совершенствова-
нию системы защиты детства и поддер-
жки семьи, а также изучения эффективно-
сти работы этой системы. За это время мы 
посетили пять районов и административ-
ный центр ЗКО, побывали на 87 объектах. 

Недетский надзор
бое внимание школам – многие нужда-
ются в капитальном ремонте, особенно 
это важно для интернатных учреждений. 
Мы обратили внимание на работу ве-
черней школы, в которой, на наш взгляд, 
следует усилить работу с детьми с деви-
антным поведением. Если ребенок часто 
пропускает занятия, сбегает из дома – 
все это тревожные признаки. А также 
обратили внимание на безопасность улиц 
и парков в части освещения, считаем, что 
здесь надо усилить работу. И, по нашему 
мнению, надо вести работу по безопас-
ности инфраструктуры и дворов много-
квартирных домов. Кстати, на этот вопрос 
мы сразу получили ответ: работа ведется, 
есть региональная программа, которая 
уже реализуется.

Экспертная группа также обратила вни-
мание на систему профилактики насилия 
в отношении несовершеннолетних.

Свои наблюдения и выводы сделал каж-
дый член группы, но общее заключение – 
положительное, – отметила Динара Заки-
ева. – На встрече с акимом области Гали 
Искалиевым мы попросили уделить осо-

– Если сравнить, то, что касается сис-
темы профилактики по суицидам, – по 
всем школам проводится хорошая про-
филактическая работа и участковые 
службы в этом направлении работают. 

Но по выявлению насилия в отношении 
несовершеннолетних нужна какая-то 
единая система. В одних школах про-
водят анкетирование, есть системный 
подход, в других эта работа проводится 
слабо. Считаем, что нужно ввести еди-
ную систему. Привели пример Павло-
дарской области, – сказала заместитель 
председателя Совета.

По линии здравоохранения – как в го-
роде, так и в районах экспертная группа 
отметила высокий уровень работы боль-
ниц, фельдшерско-акушерских пунктов, 
поликлиник, патронажной службы.

– В сфере социальной защиты прово-
дится очень хорошая системная работа с 
семьями, прослеживается сильная меж-
ведомственная связь. Но мы обратили 
внимание на необходимость замера и 
аналитики эффективности проводимых 
государственных мероприятий и мер 
поддержки, направленных на улучше-
ние состояния жизни семей, – говорит 
Динара Закиева. – Обратили внимание 
на работу участковой службы – опор-
ные пункты полиции, которые должны 
по определенным признакам выявлять 
наличие насилия в семье. Это самый 
сложно выявляемый вид насилия, дети 
зачастую не могут признаться в том, что 
подвергаются насилию дома. Здесь ну-
жен особый подход, которым должны 
владеть именно участковые службы, 
находящиеся в постоянном контакте с 
семьями, проживающими на участках.

Эксперты также отметили хорошую 
работу социальной службы и отличную 
организацию туристско-краеведческой 
работы с детьми и подростками в ЗКО, 
очень хорошую работу коворкинг-центра 
в Аксае. А также рекомендовали рассмот-
реть вопрос открытия кризисного центра 
по профилактике насилия для женщин в 
здании не полностью загруженного цент-
ра адаптации несовершеннолетних.

Первый заместитель председателя 
областного филиала партии Мурат Му-
каев заверил, что все озвученные заме-
чания будут взяты на контроль местны-
ми партийцами.

Оксана ДЕМЕНТИЕВСКАЯ,
Уральск
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юбилейный саммит

Вспоминая историю
Кроме того, на VII саммите ожи-

дается еще одно важное событие 
– вступление в Тюркский совет Уз-
бекистана на правах полноправного 
члена. Соответствующая заявка этой 
центрально-азиатской страны уже 
поступила в Секретариат ССТГ. Следует 
отметить, что это также в немалой 
степени является заслугой Нурсултана 
Назарбаева, который с начала 1990-х 
годов прилагал усилия для сплочения 
стран Центральной Азии.

Наконец, одним из главных событий 
предстоящего юбилейного саммита в 
Баку станет торжественное присвоение 
Нурсултану Назарбаеву пожизненно-
го статуса Почетного Председателя 
Тюркского совета. Такое единогласное 
решение принято Главами государств-
членов ССТГ. Это событие, безусловно, 
станет знаковым для Казахстана. 
Поэтому мы посчитали необходимым 
вспомнить с самого начала богатый 
событиями исторический сюжет  
«Назарбаев и тюркский мир». 

Если внимательно проследить исто-
рию тюркских организаций, на которые 
сегодня опирается Тюркский совет, то 
у истоков почти всех этих структур (за 
исключением Фонда тюркской культу-
ры и наследия в г. Баку) стоял Первый 
Президент Казахстана. 

Необходимо сказать, что в осуществ- 
лении первых шагов в направлении 
тюркской интеграции выдающуюся 
роль сыграл также Президент Турции 
Тургат Озал. С начала 1990-х годов он 
активно налаживал и развивал отно-
шения своей страны с молодыми неза-
висимыми тюркскими государствами, 
а также оказывал последовательную 
поддержку интеграционным инициа-
тивам Лидера Казахстана, о которых 
будет сказано ниже.

Так, еще в далеком 1993 году имен-
но Нурсултан Назарбаев инициировал 
создание Международной организации 
тюркской культуры (ТЮРКСОЙ). Она по 
сей день активно занимается возрож- 
дением культурно-гуманитарных свя-
зей тюркских стран и популяризацией 
тюркской культуры на высоком между-
народном уровне.

В том же 1993 году по его инициативе 
был открыт Международный казахско-
турецкий университет им. К.А. Ясауи в 
историческом городе Туркестане, где 
упокоился великий духовный подвиж-
ник тюркского мира Кожа Ахмет Ясауи 
– Хазрет Султан, и где в свое время 
находилась столица Казахского ханства 
– продолжателя Улуса Джучи. Именно 
там впервые встретились представите-
ли учащейся молодежи всех тюркских 

народов – азербайджанцев и якутов, 
иракских туркменов и гагаузов. Сегодня 
на повестке дня стоит вопрос о прев-
ращении МКТУ им. К.А. Ясауи в общий 
университет тюркского мира.

В 1998 году на саммите глав тюркоя-
зычных государств в г. Алматы  
Нурсултан Назарбаев внес предло-
жение создать единый Секретариат, 
который стал прообразом будущего 
Тюркского совета. Что касается ини-
циативы о создании самого ССТГ, она 
была впервые озвучена Нурсултаном 
Назарбаевым в 2006 году, на саммите 
глав тюркских стран в г. Анталье.

В ноябре 2008 года также по инициа- 
тиве нашего Елбасы была учреждена 
Парламентская Ассамблея тюркоязыч-
ных государств (ТЮРКПА). Это стало 
весьма серьезным политическим ша-
гом в направлении реального сближе-
ния родственных тюркских стран. 

Для того чтобы его сделать, предва-
рительно понадобились годы работы в 
сфере культуры и образования. Поми-
мо этого, категорически необходимо 
было решить еще одну наиострейшую 
проблему – остановить войну в Нагор-
ном Карабахе, которая продолжалась 
до мая 1994 года. Как известно, здесь 
Лидер Казахстана также внес свой 
весомый вклад.

И вот исторический момент настал, 
и в следующем, 2009 году на саммите 
глав тюркоязычных государств в азер-
байджанском городе Нахчыване был 
создан Совет сотрудничеств тюркоя-
зычных государств (ССТГ) – междуна-
родная организация, которую сегодня 
чаще называют просто как Тюркский 
совет.

Таким образом, мы можем видеть, 
что сближение с тюркским миром с 
самого начала было для Нурсултана 
Назарбаева одним из важнейших, 
даже стратегических направлений его 
внешней политики. Следует вспомнить 
и тот факт, что в Казахстане проживают 
представители почти всех тюркских 
этносов. Иначе говоря, мы можем со 
всем основанием сказать, что для на-
шей страны тюркская интеграция – это 
одновременно вопрос как внешней, 
так и внутренней политики, и именно 
поэтому – стратегически важный.

КонструКтиВное 
сотрудничестВо

Впоследствии Елбасы принимал 
участие во всех саммитах глав госу-
дарств Тюркского совета, непрестанно 
держа руку на пульсе всего происходя-
щего на тюркоязычном пространстве. 

В 2010 году по его инициативе в 
столице Казахстана г. Астане была 
открыта Тюркская академия. Торжест-

венную церемонию открытия научно-
го центра тюркского мира совместно 
провели президенты Казахстана и 
Турции Нурсултан Назарбаев и Абдул-
лах Гюль.

В 2014 году Тюркская академия 
обрела статус международной орга-
низации и с тех пор ведет активную 
работу, цель которой – сплочение ака-
демических сообществ тюркских стран 
и возрождение тюркологической науки 
в мировом масштабе. За прошедшие 
пять лет Академия добилась весьма 
впечатляющих успехов. В контексте 
развития Тюркского совета здесь дос- 
таточно будет упомянуть «Концепцию 
интеграции тюркоязычных государств», 
разработанную Тюркской академией 
по поручению глав государств ССТГ. 
Концепция была официально принята 
в 2018 году на VI саммите Тюркского 
совета в г. Чолпон-Ате и с тех пор 
служит единым и общепризнанным 
программным документом, на основе 
которого сегодня осуществляется, фак-
тически, вся текущая работа Тюркского 
совета.

Следует также отметить, что недав-
нему вхождению Венгрии в Тюркский 
совет на правах наблюдателя пред-
шествовало ее вступление в таком же 
качестве в Тюркскую академию. Кроме 
того, принятию руководством братско-
го Узбекистана исторического решения 
о вступлении в Тюркский совет поспо-
собствовало активное сотрудничество 
Академии наук Узбекистана с Тюркской 
академией.

Важнейшую роль для всей Евразии 
играет сотрудничество между двумя 
державами – Турцией и Россией, кото-
рые соперничали на протяжении ряда 
веков, но в новейшей истории стали 
союзниками. И в этом также велика 
заслуга Нурсултана Назарбаева. 

В 2016 году он внес выдающийся 
вклад в разрешение острого поли-
тического кризиса между Турцией 
и Россией, разразившегося (сейчас 
мы уже можем сказать) в результате 
откровенной провокации со стороны 
третьих сил.

В настоящее время столица Казах-
стана г. Нур-Султан регулярно прини-
мает у себя переговоры по ситуации 
в Сирии в «Астанинском формате», 
между Турцией, Россией и Ираном, с 
участием представителей ряда других 
государств. 

Символично и одновременно зако-
номерно, что именно Лидер Казахста-
на, страны по-своему близкой к обеим 
евразийским державам – и к Турции, 
и к России, – на протяжении ряда лет 
успешно способствует их конструктив-
ному сотрудничеству, в котором, без 

преувеличения, объективно заинтере-
сован весь Евразийский континент.

Глобальный КонтеКст 
инициатиВ елбасы

Следует вспомнить, что еще на  
IV саммите Тюркского совета в  
2014 году Нурсултан Назарбаев выска-
зал по тем временам «шокирующую» 
мысль, что Турция могла бы стать ас-
социированным членом Евразийского 
экономического союза. Таким образом 
Елбасы послал сигнал одновременно 
Анкаре и Москве. Он говорит о том, что 
Казахстан не видит противоречий меж-
ду евразийской и тюркской интегра- 
циями, которые должны не исключать, 
а дополнять друг друга. 

Забегая вперед, скажем, что именно 
«интеграция интеграций» составила 
суть идеи «Большой Евразии», впос- 
ледствии высказанной Нурсултаном 
Назарбаевым с трибуны Генеральной 
Ассамблеи ООН в 2015 году. И именно 
в таком –континентальном и глобаль-
ном – контексте следует рассматривать 
работу Елбасы по созданию Тюркского 
совета и интеграции стран Централь-
ной Азии. В эту схему логично уклады-
вается и его инициатива о создании 
того же ЕАЭС, а также СМВДА – единст- 
венной площадки, где за одним столом 
встречаются арабские страны и Изра-
иль; его активное участие в создании 
ШОС. 

Помимо конструирования политиче-
ских «надстроек», необходимо упомя-
нуть и инициативы Нурсултана  
Назарбаева в сфере экономики – преж- 
де всего активное участие Казахста-
на в геоэкономическом мегапроекте 
«Один пояс – один путь». Он уже осяза-
емо связывает огромный континент в 
единое целое, одновременно устрем-
ляя в будущее и оживляя тысячелет-
нюю историю: ведь именно Великий 
Шелковый путь и его цивилизационная 
миссия проходят красной нитью через 
всю историю великих степных империй 
– от державы хуннов до Золотой Орды.

Внушительный ряд интеграционных 
инициатив Елбасы увенчало собой 
именно создание Тюркского сове-
та – международной организации, 
объединяющей страны, которые вместе 
составляют самое сердце «Большой 
Евразии», соединяют Север и Юг, Вос-
ток и Запад. Именно через тюркские 
страны проходит континентальный, 
транскаспийский маршрут нового Шел-
кового пути, а также экономический 
коридор Север – Юг. Именно тюркские 
страны, пожалуй, более чем кто-либо 
другой заинтересованы в долгосроч-
ной стабильности и создании прочной 
системы безопасности в масштабах 
огромного Евразийского материка.

Наконец, необходимо упомянуть и 
тот факт, что по поручению и даже с 
прямым участием Первого Президента 
Казахстана осуществляются гуманитар-
ные проекты и создаются идеологи-
ческие разработки, которые не менее 
важны для успешной интеграции 
родственных стран, чем транспортные 
магистрали, нефте- и газопроводы. 
Так, успешно осуществленный проект 
«Мәдени мұра», а также предложенная 
Нурсултаном Назарбаевым программа 
«Рухани жаңғыру» и его программная 
статья «Семь граней Великой степи» 
изначально по сути адресованы не 
только народу Казахстана, но и всему 
тюркскому миру. 

саКральный смыс л 
«т урКестана»

Так, на уровне Тюркского совета 
сегодня осуществляются программы 
«Сакральные места тюркского мира» 
и «Выдающиеся личности тюркского 
мира». В статье «Семь граней Великой 

степи» выдвинута актуальная ини-
циатива о проведении Всемирного 
конгресса тюркологов в столице Казах-
стана – это событие также станет вехой 
в общей истории всех тюркских стран 
и народов.

Наконец, одним из самых недавних 
свершений Елбасы стало поднятие 
статуса древнего города Туркестан 
до уровня областного центра и при-
своение всему южно-казахстанскому 
региону нового названия – Туркестан-
ская область. Само слово «Туркестан», 
полное глубокого и многогранного 
смысла, отзывается в сердцах людей во 
всем тюркском мире.

Все это вполне естественно: подлин-
ная история Казахстана тысячью нитей 
связана с историей и культурой всей 
Великой степи, всех тюркских народов, 
и потому модернизация общественного 
сознания в Казахстане, осуществляе-
мая на основе обращения к духовным 
корням, естественным образом влечет 
за собой необходимость «выхода на 
общетюркский уровень». Пришло 
время собирать осколки «разбитого 
зеркала», оставшиеся нам в наследство 
от советской историографии, служив-
шей не нашим идеалам и не нашим 
интересам.

Так в политике Елбасы, последова-
тельно проводимой на протяжении 
десятилетий, сочетаются национальное 
и глобальное, гуманитарные инициа-
тивы и экономические мегапроекты, 
которые не просто дополняют друг 
друга, но естественным образом выте-
кают одно из другого. Для проведения 
такой политики недостаточно просто 
богатого жизненного опыта и железной 
политической воли – в данном случае 
самым необходимым качеством явля-
ется мудрость.

Зас луженное приЗнание 
и уВажение 

Сегодня Нурсултан Назарбаев явля-
ется общепризнанным духовным лиде-
ром тюркского мира. Достаточно будет 
сказать, что проведенное недавно в 
Турции социологическое исследование 
показало: из всех имен современных 
политиков именно слово «Nazarbayev» 
чаще всего ищут в турецком секторе 
сети Google. Социологический проект 
Тюркской академии «Тюркбарометр» 
дважды (в 2017 и 2018 гг.) подтвердил 
то же самое: имя Назарбаева, наряду 
с Ататюрком, является общеизвестным 
в тюркских странах. Глава Казахстана 
безоговорочно воспринимается как 
общий Лидер тюркского мира, а сам 
Казахстан – как общая древняя праро-
дина тюркских народов.

В свете всего сказанного выше пред-
стоящее торжественное присвоение 
Нурсултану Назарбаеву пожизненного 
статуса Почетного Председателя Тюрк-
ского совета на VII саммите Тюркского 
совета в Баку представляется абсо-
лютно заслуженной данью признания 
и уважения. Это событие станет вехой 
как в жизни самого Елбасы, так и в 
истории Казахстана.

В этой связи невольно вспоминает-
ся историческая фигура Ашина оглы 
Кутлуга – правителя Восточно-тюрк-
ского каганата, который был удостоен 
титула «Эльтериш бильге каган», что 
означает «Мудрый правитель, объе-
динивший свой народ». Именно это 
высокое звание, в переводе на язык 
XXI века, можно считать эквивалентом 
той почести, которая будет оказана 
Нурсултану Абишевичу в Баку осенью 
этого года. Мы с нетерпением ожидаем 
этого события.

дархан Кыдырали, 
президент международной 

тюркской академии, 
г. нур-султан

Архитектор тюркской интеграции

В октябре 2019 года в столице братского азербайджана г. баку состоится  
VII саммит совета сотрудничества тюркоязычных государств (сстГ) – тюркского 
совета. предстоящий саммит во многих отношениях будет необычным. прежде 
всего, это будет 10-летний юбилей тюркского совета, который был основан  
по инициативе первого президента республики Казахстан – елбасы нурсултана 
назарбаева в 2009 году. своим рождением тюркский совет обязан подписанию 
нахчыванского соглашения президентами четырех тюркских государств: 
азербайджана, Казахстана, Кыргызстана и турции.
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ТУРИЗМ
В столице в рамках 
Международной туристической 
выставки «PATA TRAVEL MART– 
2019» управлением туризма 
Алматинской области проведен 
воркшоп «Workshop Zhetysu 
Travel-2019» в формате В2В.

Как рассказал газете «ЛИТЕР» 
заместитель руководителя управле-
ния туризма Алматинской области 
Аркау Шантаев, привлекательность 
этого формата заключается в том, что 
продавцы туристических услуг и их 
покупатели встречаются без посред-
ников. В качестве продавцов турист-
ских услуг приглашены на воркшоп 
20 представителей санаториев, домов 
отдыха, гостевых домов, этноаулов и 
государственных национальных при-
родных парков Алматинской области. 
А в качестве покупателей выступили 
участники международной туристи-
ческой выставки. Среди них в первую 
очередь заявлены туроператоры, 
имеющие генеральную лицензию на 
осуществление туристической опера-
торской деятельности.

Сквозная тема «WORKSHOP-ZHETYSU 
TRAVEL-2019» – создание в Алматин-
ской области единого событийного 
туристского пространства, привлека-
тельного для зарубежных и отечествен-
ных туроператоров. Практика показала: 
чтобы результат стал ощутимым, надо 
объединяться. Тем более «PATA TRAVEL 
MART- 2019» убедила представителей 
отечественного турбизнеса: интерес 
зарубежного туриста к региону сущест-
вует и он реальный, а не мифический. 
Более того анкетирование, проведенное 
управлением туризма Алматинской 
области на предмет определения 
объектов туристского интереса среди 
казахстанцев, также показал, что к при-
меру, колебание курса валют заставил 
соотечественников более ответственно 
подойти к выбору летнего отдыха. 
Отмечают, что выбор чаще всего падал 
на собственную страну. По информа-
ции управления туризма Алматинской 
области, количество отдыхающих на 
озерах Алаколь, Балхаш и Капшагай-
ском водохранилище на 1 сентября 
2019 г. составило 1 725,6 тыс. человек, 
что выше аналогичного периода 2018 г.  
на 26,0%, Из них: на озере Алаколь 
отдыхали – 1 321,1 тыс.  человек, озере 
Балхаш – 24,5 тыcяч, а на Капшагай-
ском водохранилище – 380,0 тыс. 
человек. Увеличилось количество пре-
доставленных туристических оздорови-
тельных услуг в 1,5 раза, что составило 
9 752,0 млн  тенге.

УВИДЕТЬ СЕМИРЕЧЕНСКОГО 
ЛЯГУШКОЗУБА

В Алматинской области занимаются  
развитием экотуризма.

Руководитель управления туризма 
Алматинской области Жанар Алчим-
баева подчеркнула, что экологиче-
ский туризм – это один из ключевых 
туристских продуктов. Его развитию в 
Казахстане уделялось особое внима-
ние и двадцать лет назад и сейчас. Есть 
понимание, что данный вид туризма 
– это основа устойчивого развития 
экосистемы особо охраняемых терри-
торий. Спрос на экологические туры 
повысился, это связано с потребностью 
современного человека в уединении с 
природой, восстановлении сил через 
получение энергии из естественных 
источников.

Отличным примером того,  как можно 
развивать экотуризм в регионе, мо-
жет стать туристско-спортивная база 
«Черкасай» под Текели. Она появилась 
несколько лет назад благодаря идее 
известного пропагандиста туризма 
Сергея Рузанова – основателя популяр-
ной точки экотуризма и знатока северо-
западной части Джунгарского Алатау. 
Конечно, без его огромного желания 
поднять уровень туристской отрасли в 
Алматинской области, Сергей бы не смог  
поднять свою турбазу. 

«Черкасай» находится на высоте 
1 550 метров над уровнем моря. Вот уже 
несколько лет база  принимает туристов 
круглогодично. Встретить иностран-
ных туристов здесь в порядке вещей. 
Но радует другое, как говорит Сергей 
Рузанов, в последние годы «очарование 
заграницы» у соотечественников начало 

В ПОИСКЕ ОТКРЫТИЙ

проходить: кто смог, тот съездил в зару-
бежные поездки, кому-то понравилось, 
кому-то не очень, но главное, наконец-то 
у людей появилось желание увидеть и 
свои природные красоты.

– Этот настрой надо максимально ис-
пользовать,– уверен Сергей Рузанов. – 
Собственную страну, как туристическую, 
мы знаем очень мало.

Главный и, согласитесь, очень суще-
ственный фактор, что отдых на турба-
зе «Черкасай» – бюджетный, с чело-
века 8 500 тенге в сутки. В стоимость 
входит: транспорт Талдыкорган-Чер-
касай, проживание в благоустроен-
ных коттеджах, 4-х разовое питание. 
Программа и сроки пребывания по 
договоренности. На турбазе предла-

гают походы на 
водопады и 

обзорные 
экс-

курсии. Летом можно отправиться в 
экспедиции. 

Ну где еще можно увидеть редчай-
шего представителя местной фауны, 
занесенного в Красную книгу – семире-
ченского лягушкозуба (тритона)? Такие 
события, на взгляд Сергея Рузанова, 
могут потенциального путешественника 
«зацепить», чтобы он заинтересовался, 
а потом, глядишь, вернулся для его 
изучения.

– Сегодняшний турист, ценящий 
свое время, стремится побывать там, 
где станет участником эксклюзивного 
уникального события, о котором сможет 
рассказать в соцсетях, это сейчас же так 
модно, – говорит Сергей Рузанов.

В зимнее время на турбазе туристы 
занимаются ледолазанием под руко-
водством инструкторов, проходят также 
различные спортивные и развлека-
тельные мероприятия. Можно заказать 
баньку.

Опыт Алматинской области в плане 
экотуризма интересный, на территории 
ее расположены два государственных 
заповедника: Алматинский и Алаколь-
ский, пять национальных природных 
парков: Иле-Алатауский, Алтын-Эмель, 
Кольсай колдери, Чарын и Жонгар-Ала-
тауский.

Достопримечательности этих объ-
ектов являются основными точками 
притяжения туристов. В последние годы 
выросло количество зарубежных и ка-
захстанских туристов, целенаправленно 
приезжающих в национальные парки – 
это следствие повышения, прежде всего, 
транспортной доступности, и эффектив-
ной маркетинговой политики, которую 
проводит управление туризма региона 
совместно с руководством парков.

Однако, как сказала газете «ЛИТЕР» 
Жанар Алчимбаева, столь бурное раз-
витие туризма имеет обратную сторо-
ну – это увеличение рекреационной 
нагрузки, зачастую чрезмерной, пробле-

мы сбора и утилизации мусора, вопросы 
распределения туристских потоков.

– Создав достаточное конкурентное 
ценностное предложение, сейчас мы 
работаем над повышением качества 
туристского продукта. В этом вопросе 
нужны четкие правила игры для турист-
ского рынка, которые возможно вне-
дрить только законодательным путем, 
– резюмировала Жанара Алчимбаева.

Немного статистики. С начала года 
более семи тысяч туристов увидели 
красоту Государственного националь-
ного природного парка «Чарын».  Это в 
1,5 раза больше, чем годом ранее.

– Чарынский каньон интересовал 
многих зарубежных туроператоров во 
время «PATA TRAVEL MART– 2019». Они 
подходили к нашему стенду и спра-
шивали: как добраться, как правильно 
выстроить транспортную логистику. 
Волнует всех визовая поддержка. И, 

конечно, интересовались инфраструкту-
рой. Кстати, были среди туроператоров, 
которым интересны экомаршруты, те, 
кто уже работает с Казахстаном, – про-
комментировал заместитель руководи-
теля управления туризма Алматинской 
области Аркау Шантаев.

ПРЕД ЛОЖЕНИЕ РУКИ И 
СЕРДЦА

Активно занимается разработкой 
новых экотуров и различных акций, 
направленных на привлечение туристов, 
общественное объединение Авто-мото 
туризма и спорта ADVENTURELIFE. Сре-
ди многочисленных туров, которые они 
предлагают, есть особенный. Главная  
изюминка такого маршрута: на макушке 
горы можно сделать предложение руки 
и сердца.

– Предложение руки и сердца на 
скале или на макушке горы, где птицы 
летают на уровне вытянутой руки, – 
очень романтично. Желающие есть. Там 
столько эмоций. Однажды мы даже не 
могли успокоить девушку после такого 
предложения. Сначала везли ее на ква-
дроцикле далеко в горы. Жених заранее 
ей сказал, что это просто тур выходного 
дня: отдохнуть на природе. Едем, едем 
и приехали, наконец. Он подводит ее к 
краю горы, и пока они любуются вида-
ми, мы разворачиваем столик, накрыва-
ем скатерть и открываем шампанское. И 
он делает предложение стать его женой, 
– рассказал на воркшопе представитель 
общественного объединения Авто-мото 
туризма и спорта ADVENTURELIFE Алек-
сандр Артющенко.

А вот туры на «Ледник Тронова», 
«Кызылаус»,  «Водопад Бурхан-Булак», 
«Лесхоз» можно перечислять и перечи-
слять.

– Мы ведь предлагаем туристам 
только то, что прошли сами, и, отобрав 
лучшее, представляем на рынке. У нас 
все туры популярные, в том числе и се-

мейные выезды на природу. Есть и даль-
ние маршруты по Джунгарскому Алатау. 
Во время тура на ледник Тронова мы 
подъезжаем непосредственно к лед-
нику. Там такие виды, это просто надо 
видеть. Тур на Кызылаус исключительно 
живой маршрут. Разнотравье. Едем к 
истокам рек, которые текут с ледников. 
Лес, грибы. Все туры предлагаются в 
летнее время. Сейчас мы активно рабо-
таем в поисках инвесторов на закупку 
снегоходов. Если будут снегоходы, то у 
нас уже готовы интересные маршруты, 
допустим, зимой можно проехать на 
маршрут «Лесхоз», это 28 км от Текели. У 
нас есть действующая лыжная база «Тау 
Жетысу». При ее содействии мы также 
можем предлагать маршруты. Проблема 
внутреннего туризма региона – в корот-
ком сезоне. Нам надо начать работать 
круглогодично, – поделился мнением 
Александр Артющенко.

Необходимы и другие сервисные 
точки, к примеру, многие едут на своих 
автомобилях, а вдруг, какая-то поломка. 
СТО нужно открыть, далее – автомойку. 
Нужна и парикмахерская, и обувной 
мастер, ателье, сувенирные лотки и 
киоски. Призываю местных предприни-
мателей активнее работать. Уже пришло 
понимание, что только мы сами можем 
влиять на свою жизнь, а не сидеть и 
ждать когда кто-то это сделает, – убеж-
ден бизнесмен.

В свою очередь, представители 
исполнительной власти проинформиро-
вали участников воркшопа, что в этом 
году продолжена работа по реализации 
мастер-плана по развитию побережья 
озера Алаколь. Завершены работы по 
проектированию ряда инфраструктур-
ных объектов на побережье озера, в том 
числе разработана ПСД на укрепление 
13,6 км берега озера Алаколь в селах 
Акши и Коктума и на строительство си-
стем водоснабжения побережья озера 
Алаколь в Акши с учетом зон отдыха. 
Уже имеется заключение государст-
венной экспертизы по первому этапу 
первой очереди строительства системы 
канализации, канализационного очист-
ного сооружения (КОС) на 
6,5 тыс. м3/сут.

Просубсидированы железнодорожное 
сообщение Жетыген-Достык-Жетыген и 
авиационные сообщения по направле-
ниям Нур-Султан-Ушарал-Нур-Султан, 
Алматы-Ушарал-Алматы, Талдыкорган-
Ушарал-Талдыкорган.

НЕ НА ОДНО ЛИЦО
Событийный туризм дает импульс 

развитию внутреннего и, главное, – 
продвижению турмашрутов. И это 
понимают, наверное, уже все. Об этом 
свидетельствует факт: в текущем году в 
летний период в целях привлечения ту-
ристов проведены событийные турист-
ские фестивали, например, «Цветения 
яблони Сиверса» в Саркандском районе 
Алматинской области. Организаторы 
туристического события предлагают 
участникам фестиваля и любителям 
активного вида отдыха посетить Госу-
дарственный национальный природный 
парк «Жонгар-Алатау» весной, чтобы 
увидеть удивительное цветение яблони 
Сиверса. Ареал распространения этой 
яблони в Джунгарском Алатау состав-
ляет 48,8 процентов. Природный парк 
«Жонгар-Алатау» и был создан для 
сохранения прародительницы всех 
яблок на Земле яблони Сиверса. Это 
относительно новое направление на 
туристской карте Казахстана.

Фестивали «Крылья Алаколя» и 
«Окуньколь» на Алаколе уже стали 
популярными, как и марафоны «Тенгри 
Ультра» в урочище Тамгалы-Тас, «Гран 
Фондо тур Жетысу» в Коксуском районе 
и Талдыкоргане, туриада «Джунгария» 
в ущелье Черкасай, детская экспеди-
ция «Ұлы Дала Елі» по Джунгарскому 
и Заилийскому Алатау, соревнования 
по активным видам туризма: парусная 
регата на кубок акима Алматинской 
области.

Но самым ярким событием туристско-
го сезона стало открытие этноцентра 
«Номад». Это историко-этнографиче-
ский комплекс, раскинувшийся под 
открытым небом в предгорье Ушконыра 
Алматинской области.

К счастью, только успев открыться и 
принять первых туристов, этноцентр 
провел серию фестивалей. Самым нашу-
мевшим стал фестиваль, посвященный 
военному искусству кочевников. Далее 
по посещаемости лидирует фестиваль, 
посвященный историческому костюму и 
казахской национальной кухне.

– Этнографический туризм – это 
изучение «культурного кода» наро-
да. Но сегодня этот продукт требует 
должной «упаковки». Турист готов жить 
в традиционной юрте, но ему требуются 
привычные условия для гигиенических 
процедур. Питаясь национальными 
блюдами по традиционным рецептам, 
туристу нужна привычная посуда и сто-
ловые приборы,– подчеркнула Жанар 
Алчимбаева.

В качестве, так сказать, правильно-
го подхода, можно назвать этноаул 
AulResort. Здесь туристам предлагают 
комфортабельные юрты для прожива-
ния и обучают основам верховой езды.

Мира МУСТАФИНА,
фото Павла МИХЕЕВА, Нур-Султан

АЛАКОЛЬ. ВЕРНУТЬСЯ 
СЛЕДУЮЩИМ ЛЕТОМ

– Алаколь становится популярнейшим 
местом отдыха. Это однозначно. Летом 
только мы приняли 32 тысячи отдыхаю-
щих, – подчеркнул директор гостинич-
ного комплекса «Alakol Resort» Досан 
Каримов.

Жить тихой провинциальной жизнью 
не допустимо, убежден предпринима-
тель. Он добавляет:

– По окончании сезона мы провели 
маркетинговое исследование, оцени-
ли имеющийся «изюм» и поняли, что 
отдыхающих становится все больше и 
больше. Иностранцами на Алаколе уже 
никого не увидишь. К нам, к примеру, 
приехали туристы из Германии, ОАЭ, но 
в основном едут россияне. Пока самой 
большой проблемой остается транспорт. 
В этом году было меньше поездов, чем 
в прошлом. Людям тяжело добраться. 
Авиарейсов должно быть больше. Один 
рейс в день в летний период не решает 
проблемы.

По его словам, общая проблема – 
берегоукрепление по всем курортным 
поселкам. В первую очередь необхо-
дима центральная канализация. Это 
надо сделать! Это показатель нашей 
цивилизованности. Радует, что местное 
население активизировалось. Все стали 
понимать, что туристы приносят деньги. 
Знаю одну  тетушку, которая, просто тор-
гуя рыбой, заработала 500 тысяч тенге. 
Муж ловил окуня, она жарила и коптила, 
а потом предлагала отдыхающим, а они 
с удовольствием покупали. А что им 
оставалось делать? Рынка то нет. Было 
бы хорошо построить рынок. Местное 
население предлагало бы отдыхающим 
натуральные продукты: овощи, ягоды, 
фрукты и молочные продукты. Еще 
нужны точки общепита. Строить надо 
кафе. В Акши, например, приезжали на 
выходные. Где отдыхающим кушать? 

Туристические направления Алматинской области презентованы 
на Международной выставке «PATA TRAVEL MART-2019»
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ВСТРЕЧА В АЭРОПОРТУ
...Хиуаз встречает с теплой улыб-

кой каждого пассажира, выходящего 
из здания аэропорта. Спустившаяся 
только что с крыла своего самолета, 
она держит шлем в руке, а глаза ее 
блестят от радости после удачного 
полета. В этом образе есть динамика. 
Скамьи по обе стороны памятного 
ансамбля напоминают пропеллеры. В 
иллюминаторе приземляющегося лай-
нера можно увидеть весь комплекс, 
установленный в память о Хиуаз 
Доспановой, выполненный из бронзы 
и гранита. Орнамент на памятнике 
дочери казахского народа повторяет 
орнамент на одном из государствен-
ных символов – Флаге. За спиной 
летчика-штурмана словно взмывает в 
небо самолет По-2.

Рассматривая архитектурное творе-
ние, так и хочется спросить: «Почему 
постамент, на котором установлен 
ночной бомбардировщик, треугольной 
формы?» Оказывается, это след, остав-
ленный навечно самолетом Хиуаз. На 
этом камне и знак «Халық Қаһарманы», 
врученный Хиуаз Доспановой. Может 
возникнуть вопрос: «Почему звезда 
не на груди девушки-героя?» Оказы-
вается, звание «Халық Қаһарманы» 
было присуждено ей в 2004 году. А на 
памятнике изображена девушка 19 лет, 
поэтому медаль вырезана в камне.

...Юная девушка, отправившаяся на 
фронт защищать Отечество, исполняла 
свой воинский долг в 46-м гвардей-
ском женском авиационном полку, 
командовала которым знаменитая лет-
чица Марина Раскова. В период с 1942 
по 1945 год она участвовала в более 

чем 300 воздушных боях. За прояв-
ленный героизм была удостоена таких 
наград Советского Союза, как ордена 
Красной Звезды и Отечественной вой-
ны ІІ степени и нескольких медалей. 
После войны занимала должности рес-
публиканского уровня, внесла вклад 
в социально-экономическое развитие 
страны. Ее труд в мирное время был 
по достоинству оценен, ей был вручен 
орден Трудового Красного Знамени. В 
годы независимости Указом Первого 
Президента Республики Казахстан 
ей было присуждено звание «Халық 
Қаһарманы».

ИНИЦИАТОРЫ ВОЗВЕДЕНИЯ 
ПАМЯТНИКА – 
ЖУРНАЛИСТЫ

На торжественную церемонию от-
крытия памятника прибыла специаль-
ная делегация из Курмангазинского 
района Атырауской области, родины 
«крылатой девушки». На мероприятии 
присутствовали и учашиеся школы 
имени Хиуаз. Немало было гостей из 
других регионов страны, в их числе 
современники Хиуаз Доспановой, 
писатели, посвятившие ей свои книги, 
внесшие вклад в дело увековечения 
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ПАМЯТНИК
девушке с крыльями

В Атырау появился памятник 
Хиуаз Доспановой – отважной летчице 
легендарного женского полка ночных 
бомбардировщиков, прозванных «ночными 
ведьмами» во время Второй мировой войны. 
Она никогда не кичилась своими воинскими 
заслугами и не афишировала свой героизм. 
Но казахстанцы всегда помнили о ней. 
И монумент, воздвигнутый на территории 
международного аэропорта города Атырау – 
это знак уважения и почитания земляков 
к своей «крылатой» дочери. Он олицетворяет 
собой преемственность поколений 
и подтверждает, что люди помнят об 
ужасах той страшной войны. В следующем 
2020-м году, напомним, исполняется 75 лет 
Победе в Великой Отечественной войне. 
Особо важно, что данный монумент созвучен 
идеям Елбасы, которые Нурсултан Назарбаев 
озвучил в программах «Рухани жаңғыру» 
и «Семь граней Великой степи».

имени героя в памяти народа. При-
сутствующие почтили память бес-
страшной летчицы минутой молчания, 
солдаты дали троекратный автомат-
ный залп.

– В нашей истории немало было 
девушек-батыров, которые в труд-
ные для Родины времена наравне с 
мужчинами вставали в строй. Алия, 
Маншук, Хиуаз, ставшие в годы Второй 
мировой войны примерами мужества 
и героизма, ушли на фронт доброволь-
но. Были готовы отдать свою жизнь за 
счастливое мирное будущее. Мы же 
готовы всегда оказывать почести таким 
нашим дочерям-героиням. В Послании 
Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева приоритет отдается защите 
прав матери и ребенка, – сказал аким 
Атырауской области Аскар Нога-
ев. – Уважаемые гости, примите это 
торжественное мероприятие как дань 
уважения Хиуаз Доспановой, а также 
всем нашим матерям и сестрам, перед 
которыми мы преклоняемся.

Глава региона выразил особую 
благодарность журналисту Турсын Ка-
лимовой за то, что она стала «золотым 
мостом» между общественностью и 
властью в деле возведения памятника. 
За хорошую организацию информаци-
онно-пропагандистских мероприятий, 
посвященных жизни и героизму Хиуаз 
Доспановой, руководитель области 
наградил творческий коллектив нацио-

нального телеканала «Казахстан» и 
нашу коллегу Турсын Калимову благо-
дарственными письмами.

Теплые слова о Хиуаз Доспановой 
присутствующие услышали из уст 
председателя Атырауского областного 
совета ветеранов Катимоллы Ризуано-
ва. Следует отметить, что при поддерж-
ке акима области областным советом 
ветеранов была учреждена медаль 
«Хиуаз». На торжественном мероприя-
тии этой медалью были награждены 
член Союза художников РК, деятель 
культуры, профессор Национального 
университета искусств, автор памят-
ника Хиуаз Доспановой скульптор 
Бакытбек Мухамеджанов, член Союза 
писателей Казахстана, кавалер ордена 
«Парасат», обладательница Между-
народной премии «Алаш», известная 
поэтесса Ханбиби Есенгаракызы, член 
Союза писателей Казахстана, обла-
дательница Международной премии 
«Алаш», журналист-писатель Сара 
Латиева, продюсер национального 
канала «Казахстан» Жанылхан Мамед-
жанкызы, член инициативной группы 
по присвоению международному 
аэропорту Атырау имени Хиуаз Доспа-
новой, известный предприниматель 
Алия Беккожиева.

О ПРЯМОЛИНЕЙНОМ 
ХАРАКТЕРЕ ХИУАЗ

В церемонии разрезания ленты у 
памятника участвовали председатель 
областного совета ветеранов 
Катимолла Ризуанов, председатель 
общественного совета Мурат Отешов, 
брат Хиуаз Доспановой Ертаргын 
Доспанов, а также наша коллега 
Турсын Калимова.

Автор памятника, скульптор Бакыт-
бек Мухамеджанов Хиуаз апа никогда 
не видел, но смог точно передать ее 
внутренний мир. А это наивысшая 
похвала для скульптора. Сын «Халық 
Қаһарманы» Хиуаз Доспановой – Ер-
болат Доспанов, к сожалению, не смог 
приехать на это мероприятие.

– Этот памятник, я считаю, воздвигнут 
не только в честь моей бесстрашной 
сестры. В нем увековечена память всех, 
кто ушел на войну, взяв в руки оружие, 
как только стало известно о вторжении 
врага на территорию Родины. Моя сест-
ра Хиуаз была одной из них. До сих 
пор у меня перед глазами ее светлый 

образ. Она была доброй, нас всех тяну-
ло к ней. В ней чувствовалась какая-то 
особенность. Она никогда не рассказы-
вала о ранениях, полученных на войне, 
и о боли, которую они причиняли. В 
мирной жизни Хиуаз оставалась такой 
же стойкой, как и на фронте, – делит-
ся житель Курмангазинского района 
Атырауской области, брат легендарной 
летчицы Ертаргын Доспанов. – Сегодня 
меня переполняет чувство глубокого 
удовлетворения. От имени братьев 
Хиуаз, всех ее родственников хочу 
выразить признательность за почести, 
оказываемые народному герою. К 
сожалению, в последние годы жизни 
сестра не смогла побывать на родной 
земле. Теперь ее образ в бронзе будто 
восполнил это упущение.

Журналист-писатель Сара Латиева 
– одна из тех, кто встречался с Хиуаз 
Доспановой, беседовал с ней: «При 
выходе из аэропорта показалось, что 
вижу Хиуаз апа... Конечно, я не знала 
ее молодой, встречалась с ней, когда 
она была уже в преклонном возрасте. 
Тем не менее, скульптурное изобра-
жение здорово передает ее харак-
тер. Прибывшие в Атырау в первую 
очередь увидят памятник. И уже не 
смогут пройти мимо. Даже несведущие 
оглянутся, чтобы узнать, кто это. Каж-
дый вылет Хиуаз – это уже был подвиг: 
перед заданием она навсегда проща-
лась со всем и всеми, ведь не было 
гарантии, что вернется живой. Вот про 
таких, как она, говорят, что они нахо-
дились между жизнью и смертью». Ока-
зывается, в интервью, состоявшемся 
17 марта 2008 года, Хиуаз Доспанова 
сказала ей: «Скучаю по своему городу, 
своему народу».

– Хиуаз Доспанова проявила геро-
изм 60-70 лет назад. Ушла на фронт 
добровольцем. Воевала с врагом. 
Сколько раз оказывалась на грани 
жизни и смерти! Однако вернулась 
домой, прожила долгую жизнь. Но 
никто после войны не превозносил ее 
как героя. Из-за правдивости ее слов 
и прямолинейности характера еще 
до достижения положенного возраста 
Хиуаз проводили на пенсию. Около 
пятидесяти лет она сидела дома. Сами 
знаете, как чувствует себя человек, у 
которого нет работы! Она была верна 
своим жизненным принципам. Пози-
ционировала себя как дочь казахско-
го народа, воин казахского народа. 
Чувство чести не позволяло ей что-то 
просить, говорить о своих проблемах, – 
вспоминает Сара Латиева.

Хиуаз Доспанова вернулась с фронта 
живой, но общество забыло о ее 
заслугах. Сара Латиева считает, что ее 
долголетие – тоже своего рода подвиг. 
Потому что многие из тех, кто пережил 
духовную драму, пребывают на грани 
сумашествия. В 85 лет иметь ясный 
ум и связную речь – тоже своего рода 
подвиг.

ИНИЦИАТИВЫ 
ПРЕТВОРЯЮТСЯ В ЖИЗНЬ

Свою лепту в увековечение памяти 
Хиуаз Доспановой внесли Фариза 
Онгарсынова и Рахымжан Отарбаев. 
Первая считала, что памятник Хиуаз 
должен стоять в аэропорту. А второй 
поддерживал инициативу о присвое-

нии аэропорту имени героини. Поэ-
тесса Фариза и писатель Рахымжан 
тоже оставили бренный мир и ушли в 
вечность... Дело старших товарищей 
продолжила наша коллега Турсын 
Калимова. Она считает, что памятник 
Хиуаз Доспановой – лишь часть фун-
даментальных работ по увековечению 
имени девушки-батыра. Предстоит еще 
много дел.

– Мы инициировали вопрос о 
присвоении имени Хиуаз международ-
ному аэропорту Атырау в 2012 году. 
В Правительство одним из сенаторов 
из Атырауской области был сделан 
депутатский запрос. Однако, в связи 
с внесением в том году изменений и 
дополнений в законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам 
ономас тики, был объявлен мораторий 
на присвоение объектам имен. Мы не 
сидели сложа руки. Занимались пои-
сками и сбором в различных архивах 
всех документов о Хиуаз Доспановой, 
– делится Турсын Калимова.

По предложению группы атырауских 
журналистов, в 2012 году авиаком-
пания «Эйр Астана» дала имя Хиуаз 
Доспановой первому собственному 
самолету «Эмбраэр 190». На основе их 
предложений компания «Эйр Астана» 
украсила фюзеляжи своих самолетов 
именами выдающихся женщин-каза-
шек – Зере әже, кюйши Дины Нур-
пеисовой, певицы Розы Баглановой, 
казахских девушек-батыров Алии 
Молдагуловой, Маншук Маметовой, 
композитора Газизы Жубановой, актри-
сы Амины Умурзаковой.

В 2016 году при поддержке област-
ного акимата была выпущена книга 
«Хиуаз», в которую вошли опубли-
кованный в 1961-1963 годах на 
казахском и русском языках дневник 
летчицы-штурмана Хиуаз Доспановой 
и материалы мероприятий, посвящен-
ных женщине-батыру в годы неза-
висимости. В 2017 году Атырауский 
областной совет ветеранов учредил 
медаль «Хиуаз» и было принято реше-
ние о вручении ее тем, кто занимается 
увековечением имени девушки-героя. 
И вот на основании письма Турсын Жу-
мабеккызы в ноябре 2016 года акиму 
области Н. Ногаеву был положительно 
решен вопрос об установлении на тер-
ритории международного аэропорта 
Атырау памятника герою.

– Работа инициативной группы на 
этом не завершается. Ведь первона-
чальным замыслом было присвоение 
воздушной гавани Атырау имени 
Хиуаз Доспановой. Например, в других 
государствах есть аэропорты имени 
известных людей: в Париже – Шарля 
де Голля, в Белграде – Николы Теслы, 
в Тегеране – Имама Хомейни. Недавно 
президент России В. Путин издал Указ 
об изменении названий 40 аэропор-
тов в стране и присвоении им имен 
общественных деятелей и творческих 
личностей, которые прославили Россию 
на весь мир. К примеру, международ-
ный аэропорт «Шереметьево» назван 
именем А. Пушкина, «Домодедово» 
– М. Ломоносова. Государство пошло 
на такой шаг ради увековечения имен 
деятелей, внесших вклад в историю, 
литературу и духовность, науку стра-
ны, оставшихся в памяти потомков. 
Значит, наша инициатива о присвоении 
«воздушным воротам» области имени 
Хиуаз Доспановой – вполне реализу-
емая инициатива. Буквально на днях 
поступило предложение о присвоении 
аэропорту Семея имени великого 
казахского поэта Абая. Если это пред-
ложение будет реализовано к юби-
лею Абая, может, наше предложение 
восьмилетней давности, тоже даст свои 
плоды, – говорит Турсын Калимова.

Еще одной целью инициативной 
группы по присвоению имени Хиуаз 
Доспановой международному аэро-
порту Атырау является внесение имени 
летчитцы-штурмана Хиуаз Доспановой 
в школьные учебники. По их мнению, 
имя Хиуаз должно упоминаться нарав-
не с именами девушек-героев Алии и 
Маншук.

Халима БҰХАРҚЫЗЫ, 
Атырау, фото из архива.

Перевод Мереке АУЛЬБЕКОВОЙ
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АРМИЯ

В Алматы в Академии 
наук РК состоялась 
республиканская научно-
практическая конференция 
«Строительная 
индустрия Казахстана 
в XXI веке: достижения 
и перспективы», 
посвященная 90-летию 
видного ученого-инженера 
в области строительных 
материалов, заслуженного 
строителя Казахской ССР, 
государственного 
и общественного деятеля 
Казахстана Беркимбая 
Паримбетовича 
Паримбетова.

Беркимбай Паримбетов 
(1929-1996) занимал должность 
министра промышленности 
строительных материалов Ка-
захской ССР, являлся постоян-
ным представителем Казахстана 
в Совете министров СССР. С 1984 
года и до конца своей жизни 
возглавлял АО «Оргтехстрой». 
Как ученый он внес большой 
вклад в создание новых отрас-
лей производства строительных 
материалов.

Свои детские годы будущий 
министр провел в поселке Ши-
ели Кызылординской области. 
После успешного окончания 
средней школы он в 1946 году 
поступил в Чимкентский техно-
логический институт строитель-
ных материалов Министерства 
высшего образования СССР. С 
1951 по 1954 годы являлся ас-
пирантом Института строитель-
ства и строительных материалов 
Академии наук Казахской ССР, 
после чего с успехом защитил 
диссертацию на соискание сте-

пени кандидата технических 
наук.

В 1965 году благодаря своему 
трудолюбию, научным знаниям 
и успехам в области админист-
ративного управления Берким-
бай Паримбетович занял пост 
министра промышленности 
строительных материалов Ка-
захской ССР. А через 10 лет за 
разработку проекта и строитель-
ство Сас-Тюбинского цементного 
завода Паримбетову присудили 
премию Совета министров СССР.

Кроме того, благодаря Па-
римбетову на Карагандинском 
цементном заводе удалось за-
пустить производство и выпуск 
цемента «сухим способом», а 
в КазССР появились кровель-
ная, керамическая, полимерная, 
камнеобрабатывающая раз-

делы отрасли промышленно-
сти стройматериалов. За свою 
долгую трудовую деятельность 
Паримбетов снискал множество 
наград, в частности три ордена 
Трудового Красного Знамени, 
«Знак Почета», несколько ме-
далей. Был награжден Почетной 
грамотой Верховного Совета 
КазССР и удостоен звания «За-
служенный строитель республи-
ки». Был несколько раз избран 
депутатом Верховного Совета 
КазССР. 

За два дня участники кон-
ференции успели прослушать 
множество важных докладов 
и обсудить ряд стратегических 
воп росов, касающихся таких 
тем, как безопасность строи-
тельных технологий и конструк-
ций, архитектурные инновации, 

новые строительные материалы, 
подготовка кадров для строи-
тельной индустрии и другое. Не 
раз вспоминали добрым словом 
и Беркимбая Паримбетова, с 
которым многие были знакомы 
лично.

– Беркимбая Паримбетовича 
среди нас нет уже 23 года, и за 
это время столько всего изме-
нилось, такое ощущение, что мы 
уже несколько веков прожили. 
Все меняется: строительные 
нормы, подходы, материалы. Мы 
ежегодно строим почти 13 млн 
кв. м жилья – прежде нам такое 
и не снилось. Возводятся новые 
больницы, школы, спортком-
плексы по новейшим техноло-
гиям. Но именно предыдущее 
поколение ученых, инженеров, 
конструкторов, педагогов зало-

жило основу для этих успехов, 
– отметил в ходе пленарной 
сессии академик Бакытжан Жу-
магулов.

Но хотя строительная отрасль 
постоянно находится в процессе 
развития, в ней остаются и проб-
лемные моменты, один из самых 
серьезных – это кадровый. Об 
этом рассказала Сауле Доста-
нова из КазНИТУ в докладе «О 
подготовке инженерных кадров 
для строительной индустрии в 
Казахстане». Учеба в вузе или 
колледже по строительным спе-
циальностям все еще остается 
оторванной от производства, от 
реальной жизни. И обладатели 
дипломов, устраиваясь на ра-
боту, вынуждены всему учиться 
с нуля. Достанова предложила 
градацию интересов, на которую 
должны ориентироваться все 
участники строительного секто-
ра. Так, на первом месте должны 
стоять интересы государства, на 
втором – работодателя, на треть-
ем – соискателя, на четвертом –
вуза. Если ориентироваться 
на данную схему, можно будет 
устранить дисбаланс на рынке 
труда.

Алий Беспаев, представляю-
щий КазНИИСА, поделился ин-
формацией о целях и задачах 
регионального сотрудничества 
в рамках Евразийского эко-
номического союза в области 
технического регулирования и 
безопасности в строительной 
отрасли. Таковыми, по его мне-
нию, являются, гармонизация 
строительного законодательства 
в рамках ЕЭС, обеспечение еди-
ного рынка строительных мате-
риалов, изделий и конструкций, 
принятие единого технического 
регламента на строительную 
продукцию.

Айдар Конусбаев из проект-
ной академии «KAZGOR» высту-
пил с презентацией новейших 
технологий обеспечения сей-
смостойкости зданий. Причем 
передовые разработки в этой 
сфере позволяют не только 
строить прочные здания с нуля, 
но и укреплять уже существую-
щие сооружения. Сейчас стро-
ительный комплекс Казахстана 
переходит на так называемые 
еврокоды – европейские тех-
нические стандарты для проек-
тирования зданий и сооружений 
гражданского назначения. Они 
разрабатывались Европейской 
организацией по стандартиза-
ции на протяжении последних 
30-ти лет. Здание, построенное 
в соответствии с еврокодами 
должно обладать способностью 
гасить энергию подземных толч-
ков при землетрясении.

Инна Колесникова, представ-
ляющая КазГАСА, рассказала об 
изобретении казахстанскими 
специалистами нового само-
уплотняющегося бетона, про-
изводство которого позволяет 
экономить 30% электроэнергии.

Завершая пленарное засе-
дание, академик Жумагулов 
подчеркнул, что в современном 
мире все большую роль в эко-
номике и других сферах жизни 
играет наука. Она позволяет 
значительно упростить, уско-
рить, удешевить многие произ-
водственные процессы. Поэтому 
государство и бизнес должны 
вкладываться в науку, а ученые, 
в свою очередь, делать резуль-
таты своих исследований более 
доступными и публичными, что-
бы как можно больше людей 
были в курсе последних разра-
боток.

Данил УТЮПИН, Алматы

В этих учениях принимали участие 
военнослужащие Казахстана, Китая, 
Кыргызстана, Пакистана, России, 
Таджикистана, Узбекистана, Индии. 
В ходе розыгрыша основного этапа 
СКШУ «Центр-2019» было использовано 
более 20 тысяч единиц военной техники 
и вооружения и около 600 летательных 
аппаратов.

Бронетранспортеры, боевые машины пехоты, 
танки, истребители, военно-транспортные само-
леты, боевые вертолеты, тактические ракетные 
комплексы и артиллерийские орудия – весь этот 
арсенал боевой техники активно применялся в 
ходе командно-штабных учений «Центр-2019».

Помимо всего, в этих учениях были задействова-
ны подразделения всех родов войск, специальных 
войск, материально-технического и медицинс кого 
обеспечения, применялись новые формы и спо-
собы ведения боя с учетом опыта современных 
военных конфликтов.

В ходе активной фазы учений войска выполнили 
основную учебно-боевую задачу. В международ-

ном формате воинские контингенты отработали 
несколько тактических эпизодов: это разведы-
вательно-огневые и разведывательно-ударные 
действия; нанесение массированного огневого 
поражения; удержание занимаемых рубежей с 
переходом в наступление и высадка тактических 
и оперативных десантов.

Вместе с тем, подразделения отработали сов-
местные действия по отражению наступления не-
законных военных формирований.

Ляйля ДИНМУХАМЕД, Нур-Султан

Именно эти вопросы были рас-
смотрены в ходе аппаратного со-
вещания под председательством 
акима Кызылординской области 
Куанышбека Искакова. В совеща-
нии приняли участие заместите-
ли акима области, руководители 
областных управлений, департа-
ментов, региональных инспек-
ций, акимы областного центра и 
районов.

ОСНОВА ВОСПИТАНИЯ 
ОБЩЕСТВА

С информацией о том, как реа-
лизуется программа «Рухани 
жаңғыру» выступил заместитель 
акима области Наурызбай Бай-
кадамов. По его словам, ход реа-
лизации программы находится 
на контроле Национальной ко-
миссии, которая проводит еже-
недельный анализ мероприятий 
и дает им оценку. По результатам 
этого анализа область вышла на 
пятое место в республике.

– Для реализации программы 
разработаны прямые и долго-
срочные типовые цели, обязан-
ности и индикаторы. Это – «100 
учебников на казахском языке», 
«Туған жер», «Сакральная геогра-
фия Казахстана», «Современная 
культура Казахстана», «100 но-
вых лиц Казахстана», «Переход 
казахского языка на латиницу», 
«Ауыл – Ел бесігі». В области для 

контроля и экспертизы по вы-
полнению программы, состоящей 
из 6 основных направлений и 7 
специальных проектов, а также 
проекта «Семь граней Великой 
степи» был открыт центр «Руха-
ни жаңғыру», создана Дорожная 
карта, утвержден план меропри-
ятий, – сказал Н. Байкадамов.

Как подчеркнул аким области, 
эта статья направлена не только 
на ознакомление с историей, но 
и должна стать основой для вос-
питания у общества, особенно у  
молодежи, уважения к истори-
ческим традициям, культуре род-
ной земли, духовной культуре. И 
в этой связи он поручил руко-
водителям всех уровней активи-
зировать работу по дальнейшей 
реализации программы «Рухани 
жаңғыру».

К ОСМС ГОТОВЫ?
О ходе подготовительных ра-

бот в регионе по внедрению 
обязательного социального ме-
дицинского страхования рас-
сказал руководитель областного 
управления здравоохранения 
Жаксылык Абдусаметов. Доклад-
чик отметил, что если на 1 января 
2018 года по региону не были ак-
туализированы более 113 тысяч 
человек, то на сегодня эта цифра 
снизилась до 27 279. В период с 
1 июля 2017 до 1 сентября 2019 

года более трех тысяч работо-
дателей области перечислили 
в систему ОСМС 5,8 миллиарда 
тенге взносов за своих работни-
ков. Отметим, что по республике 
объем средств составляет 205 
миллиардов тенге. Аким области 
поручил активизировать работу в 
этом направлении.

ИДЕМ В ШКОЛУ
В ходе заседания руководитель 

областного управления образо-
вания Майра Мелдебекова рас-
сказала, что в регионе в рамках 
акции «Дорога в школу» 22 тыся-
чи детей получили материальную 
помощь на 332 млн тенге. За счет 
обязательного школьного фонда 
25 тысяч школьников обеспече-
ны горячим питанием. В области 
добились стопроцентного охвата 
детей образованием.

В нынешнем году пяти школам 
города присвоен статус IT-лицея, 
здесь началось расширенное обу-
чение предметам информатики 
и робототехники. Капитальный 
ремонт проведен в трех школах 
Кармакшинского и Жалагашского 
районов. В Аральском районе в 
поселке Сексеул сдано в эксплу-
атацию дополнительное здание 
СШ № 231 на 100 мест. Допол-
нительные здания к школам №№ 
198, 261 на 350 мест будут сданы 
в эксплуатацию в октябре.

ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ
Особое внимание было уделе-

но подготовке к отопительному 
сезону. Как рассказал руководи-
тель облуправления энергетики и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Медет Усаин, в области про-
ведены ремонтные работы в 507 
объектах образования, 411 объ-
ектах здравоохранения. Сог ласно 
годовому плану на социаль ные 
объекты требуются 37,3 тыс. тонн 
угля, 22 тыс. тонн дизтоплива. Для 
этого предусмотрена договорен-
ность с организациями-постав-
щиками.

– Для стабилизации цен и 
обеспечения фонда необходи-
мым для жителей области топли-
вом подписаны меморандумы с 
предпринимателями региона. В 
целом, подготовка к отопитель-
ному сезону ведется согласно 
плану и находится на постоянном 
контроле областного штаба, – 
сказал М. Усаин.

Наталья ЧЕРНЕЙ, Кызылорда

Ассоциация национальных экспедиторов Республики Казахстан и Казахстанская ассоциация пере-
возчиков и операторов вагонов (контейнеров), в лице Сегал И.П., Сабитова М.А. и Адамбаевой С.М., 
выражают искренние соболезнования Артюхову Денису Анатольевичу – Председателю Правления 
ТОО «ТрансКом» с постигшим горем – кончиной матери. В это тяжелое для Вас, Ваших родных и 
близких время разделяем Вашу скорбь и горечь невосполнимой утраты. Светлая ей память.

Коллектив ТОО «ТрансКом» выражает искренние и глубокие соболезнования председателю прав-
ления компании Денису Анатольевичу Артюхову, его родным и близким в связи с невосполнимой 
утратой – смертью матери Артюховой Галины Ивановны. Мы разделяем вашу скорбь и обращаем к 
вам слова поддержки и утешения. Светлая память Галине Ивановне!

Приблизить науку к практике

Осенний ноктюрн

Боевая мощь налицо
Прошла активная фаза стратегических командно-штабных 
учений (СКШУ) «Центр-2019»

Горячая пора уборочной страды, надвигающийся 
отопительный сезон и ожидаемое внедрение 
обязательного социально-медицинского страхования 
(ОСМС) – круг вопросов, которые предстоит решать 
в ближайшее время в каждом регионе. Под особым 
вниманием региональных акимов остается программа 
«Рухани жаңғыру» и задачи, поставленные Главой 
государства 15 июля 2019 года на расширенном заседании 
Правительства РК.
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ПРЕМЬЕРА

Опера Петра Чайковского «Евгений 
Онегин» в Государственном театре оперы 
и балета «Астана Опера» пользуется 
успехом. Премьера состоялась в начале 
прошлого сезона. Режиссером постановки 
выступил итальянский режиссер Давиде 
Ливермора, а дирижер-постановщик – 
заслуженный деятель РК Алан Бурибаев.

ВДОХНОВЛЕННЫЙ АТМОСФЕРОЙ
Режиссер-постановщик Давиде Ливермора не 

впервые радует казахстанских меломанов своей 
работой на столичной сцене. У него сложились 
довольно крепкие, дружеские связи с «Астана 
Опера». Первое его сотрудничество со столичным 
театром состоялось в 2017 году, когда он был чле-
ном жюри престижнейшего вокального конкурса 
«Опералия» Пласидо Доминго.

Летом 2017 года совместно с заслуженным дея-
телем РК, маэстро Аланом Бурибаевым поставил 
в «Астана Опера» «Турандот» Дж. Пуччини, име-
ющую до сих пор грандиозный успех у зрителей.

Творческий диалог дирижера и режиссера 
весьма органичный. Давиде Ливермор вдохнов-
лен атмосферой и условиями работы в «Астана 
Опера», поэтому с особым желанием приступил к 
постановке «Евгения Онегина». Больше всего его 
поражает, что к каждому культурному событию не 
только в театре, но и культурная общественность 
относятся с большим трепетом.

«ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» 
ИЛИ «ТАТЬЯНА ЛАРИНА»?

Любопытный факт: несмотря на свой звездный 
статус, режиссер, начиная работу над постановкой, 
скрупулезно готовится к ней, много читает, изучает, 
погружается в музыкальный материал. Режиссер-
постановщик твердо убежден, что опера «Евгений 
Онегин» является фундаментальной частью вос-
питания чувств для многих поколений. Поэтому 
в спектакле он обошелся без переносов в эпохи, 
во всяком случае, нашел что-то вневременное. Он 
вложил в свою трактовку многослойные подтекс-
ты, связанные человеческими чувствами. Без сом-
нения, каждый зритель найдет в спектакле отзвук 
своих собственных переживаний. А для этого по-
становщик сделал так, что в начале оперы покажут 
новую сцену, которой нет в партитуре: Татьяна в 
зрелом возрасте, подводя итог жизни, вспоминает 
дорогую сердцу историю любви, которая вызвала 
большие потрясения и самые сильные эмоции в 
ее жизни.

– Мне хотелось, чтобы зрители после просмот-

ра спектакля сказали, что эта история актуальна 
и сегодня, что она находит отклик в их сердцах и 
затрагивает их эмоции. В этой постановке мы уви-
дим внутренний мир Татьяны. Узнаем, как молодая 
женщина приходит к женской зрелости, прекрас-
но осознавая, что она потеряла, что приобрела и 
открыла в жизни. Все это происходит с чувством 
глубокой зрелости. А также мне бы хотелось, что-
бы внимание публики было сосредоточено имен-
но на описании внутреннего мира Татьяны, – по-
ясняет режиссер Давиде Ливермор.

Получилась интересная постановка, полностью 
проникнутая музыкой, атмосферой и содержани-
ем, заложенными великим композитором.

– Композитор писал эту оперу в 1877 году, по-
чти через 50 лет после создания романа. Петр 
Ильич включил в нее 7 сцен, которые в основном 
связаны с образом Татьяны, так как именно она 
является для него ключевым персонажем. Так, 
композитор начал писать оперу со сцены письма 
Татьяны. Две трети оперы были созданы очень 
быстро – летом 1877 года. Следующую часть опе-
ры он закончил только в феврале следующего года 
из-за хлопот со своей женитьбой. Каждый герой в 
опере имеет свой музыкальный образ. Я пытаюсь 
разогревать оркестр в моментах, где появляется 
Ленский, потому что у него очень горячий нрав, и 
остужать до ледяного состояния в сценах с цинич-
ным, сухим Онегиным, такими как их описывает 
Пушкин: «Они сошлись. Волна и камень, стихи и 
проза, лед и пламень», – говорит дирижер-поста-
новщик, заслуженный деятель РК Алан Бурибаев.

В спектакле, который прошел на прошлой не-
деле, сильнейший состав исполнителей: Евгений 
Онегин – Талгат Мусабаев, Татьяна – Айгуль Ния-
зова, Владимир Ленский – Жан Тапин, и Ольга – 
Дина Хамзина

Помимо вокалистов и хора, большую работу в 
подготовке к опере проделали артисты балета 
под руководством хореографа-постановщика 
Елены Шерстневой.

МАГИЯ СЦЕНЫ
Постановка готовилась полгода. Богатая при-

рода в спектакле гармонично сочетается с архи-
тектурой. К тому же, постановка насыщена гран-
диозными видеопроекциями. В одном из домов, 
где живут главные герои, вместо окон вмонтиро-
ваны LED-экраны, на которых появляются красоч-
ные изображения. Колоссальную работу сделал 
художник по свету Винченцо Рапони (Италия). 
Произведет впечатление интерьер, украшенный 
огромной люстрой с плафоном, удивляет вращаю-
щийся большой круг с танцующими на нем пара-
ми молодых людей, а дополнит картину большое 
зеркало. Это все зритель увидит в последней ча-
сти спектакля. Вообще постановка отличается от 
предыдущих тем, что в ней много движущихся 
элементов декораций. Еще в ней задействованы 
животные, к примеру, в картине дуэли будут участ-
вовать лошади, а также публика увидит запряжен-
ный ими фаэтон.

Художники по костюмам Софья Тасмагамбетова 
и Павел Драгунов ставят оперу «Евгений Онегин» 
впервые, как и впрочем, режиссер-постановщик 
Давиде Ливермора. Для этой постановки они под-
готовили около 250 костюмов, при этом исполь-
зовали исторический крой, сохраняя технологии 
1820 года, таким образом, костюмы выглядят 
некой реконструкцией нарядов тех времен. Прак-
тически все женские платья отделаны вручную. 
Впечатляют сложные многоярусные прически с 
перьями и парики артистов. Несколько любопыт-
ных фактов: согласно либретто оперы, в сценах 
именин Татьяны и бала, гостей угощают различ-
ными яствами. Трудоемким для бутафоров театра 
стал процесс изготовления печенья, его насчиты-
вается около 800-900 штук.

Мира МУСТАФИНА,
фото предоставлено пресс-службой 

«Астана Опера», Нур-Султан

Впервые вниманию 
столичного зрителя будет 
предложена премьера 
оперы Джузеппе Верди 
«Дон Карлос», которая 
пройдет 11 и 13 октября 
на сцене Большого зала 
«Астана Опера».

Как рассказали в театре, дири-
жер-постановщик оперы – все-
мирно известный маэстро Алан 
Бурибаев. В роли режиссера-
постановщика выступит знамени-
тый итальянский режиссер Дави-
де Ливермор. Авторами костюмов 
стали известные театральные ху-
дожники Софья Тасмагамбетова 
и Павел Драгунов. Сценография 
– Кристиана Пикко.

К слову, премьера пройдет при 
содействии Министерства культу-
ры и спорта РК.

По словам директора «Астана 
Опера», заслуженного деятеля 
Казахстана Галыма Ахмедьярова, 
в репертуаре театра – это третья 
по счету опера Джузеппе Верди. 
Ранее театральную афишу уже 
украсили такие оперы этого ве-
ликого итальянского композитора, 
как «Травиата» и «Аида».

– «Дон Карлос» – монумен-
тальная, сложная в исполнении, 
но доступная в восприятии опера. 
Нет сомнений, что спектакль бу-
дет зрелищным, потому что сама 

музыка яркая и насыщена истори-
ческими образами, – сказал руко-
водитель театра. При этом Галым 
Ахмедьяров пояснил, что театры 
не так часто ставят на своих под-
мостках «Дона Карлоса». Суть в 
том, что для исполнения оперных 
партий необходимо задейство-
вать довольно много высокопро-
фессиональных певцов.

– В труппе «Астана Опера» силь-
ные солисты – ведущие сопрано, 
теноры, баритоны и басы. Все они 
уже приступили к репетициям, – 
поделился директор театра.

Опера «Дон Карлос» занимает 
особое место в творчестве Джу-
зеппе Верди, ее относят к самым 
великим творениям этого ита-
льянского композитора. Музыка к 
опере проста, как все гениальное, 
и приятно радует слух.

Стоит ли удивляться, что сегодня 
французская и итальянская вер-
сии оперы всегда присутствуют 
в репертуарах лучших театров 
мира.

Сюжетная линия оперы такова: 
в 1556 году император Карл V от-
рекается от престола и удаляется 
на покой в монастырь Святого 
Иеронима в Юсте. Корона Испа-
нии переходит к его сыну Филип-
пу II. Чтобы укрепить хрупкий мир 
с давним врагом Испании – Фран-
цией, Филипп берет в жены невес-
ту своего собственного сына Дона 
Карлоса, французскую принцессу 
Елизавету Валуа.

Заглавную партию Дона Кар-
лоса готовит Медет Чотабаев; 
партию Филиппа в разные дни 
исполнят Евгений Чайников и 
Барсег Туманян; Родриго – Сундет 
Байгожин, Талгат Мусабаев; ин-
квизитор – Болат Есимханов, Ми-
хаил Гужов (Геликон-Опера); Ели-
заветта – Майра Мухамедкызы, 
Жаннат Бактай; Эбол – Салтанат 
Муратбекова, Татьяна Вицинская; 
монах – Жанат Шыбыкбаев, Шын-
гыс Расылхан.

В опере будут заняты и другие 
артисты театра.

Спектакли пройдут в музыкаль-
ном обрамлении Симфонического 
оркестра и хора «Астана Опера».

Татьяна КАЗАНЦЕВА, 
Нур-Султан

Республиканскую акцию «Street Art» 
в Актобе решили провести в новом здании 
областного историко-краеведческого музея. 
Прежнее здание из-за тесноты 
не позволяло устраивать подобные 
праздники для горожан. Люди начали 
собираться намного раньше обозначенного 
времени. Примечательно, что они спешили 
сюда семьями, многочисленной детворе 
здесь было, где разгуляться.

– Мальчики и девочки, вы не просто бегайте из 
зала в зал, а вдумчиво пройдитесь от экспоната к 
экспонату, только тогда вы откроете для себя много 
нового, – обратился к детям заслуженный деятель 
культуры Казахстана Еркин Курманбеков.

Он представил молодежи Рысжан Ильясову. Она 
много лет возглавляла это учреждение культуры и 
была одним из инициаторов, последовательно до-
бивавшихся строительства нового многоэтажного 
объекта.

– Мечты сбываются. И вы смело мечтайте, дости-
гайте целей, а значит, и вносите вклад в процветание 
своей родины – независимого Казахстана, – напутст-
вовал ветеран труда.

Гостей приветствовал и директор музея Мейрам 
Дуйсенгали. Он напомнил, что проект «Ночные тайны 
музея» является одним из пунктов плана мероприя-
тий «Туған жер», разработанного для реализации 
программной статьи «Рухани жаңғыру». Затем он 
вручил заслуженные награды победителям регио-
нального фотоконкурса «Аймақтың киелі жерлері» –
«Сакральные места региона». В их числе Лаура Жол-
дыбаева из Хромтау,  Айгуль Рыскулова из Кандыага-
ша, Актоты Салиева и Толгат Тлеулесов из Актобе.

Здесь же на первом этаже, где состоялась офи-
циальная часть ночной акции, была развернута 

выставка-ярмарка местных мастеров прикладного 
искусства, где можно было приобрести сувениры. 
Особое настроение создавало выступление артистов 
областного центра народного творчества, учащихся 
музыкального колледжа имени Ахмета Жубанова 
и строительного колледжа. Обзорные экскурсии и 
тематические лекции, начинавшиеся в двух залах 
на первом этаже, продолжались на втором и треть-
ем. Кругом звучали национальные мелодии, люди 
с удовольствием делали селфи. Многие пожелали 
сфотографироваться с живыми беркутами, что также 
было впервые.  Демонстрировались документальные 
фильмы. Большой интерес вызвала интерактивная 
доска, она дала возможность посетителям сделать 
виртуальный тур по десяти объектам республи-
канского значения, расположенным на территории 
области. Побывать в местах, связанных с Кобланды 
батыром, Бисен хазретом, Шакен ишаном, Есет баты-
ром, Беккул би и т.д.

Отдельно стоит выделить фотовыставку «Актобе – 
вчера и сегодня» к 150-летию областного центра, а 
также зал этнографии, где почти половину простран-
ства занимает настоящая юрта. Двенадцатикрылая, 
она имеет собственную историю, в шестидесятые 
годы прошлого века ремесленники создали ее дере-
вянную основу, а в восьмидесятые – появилась для 
нее кошма. Завотделом археологии и этнографии 
музея Бекнур Сабитулы рассказал о том, что в обнов-
ленном зале выставлены почти тысяча экспонатов. И 
в скором будущем здесь появится много новых ве-
щей, имеющих особую ценность: что-то поступает в 
рамках акции «Подари потомкам память», что-то за-
казали мастерам-ремесленникам страны.

Было трогательно видеть, как в зале космонавтики 
дедушка комментировал увиденное внуку, у которого 
рождались вопросы на каждом шагу. Это значит, что 
они еще не раз вернутся сюда.

Жанат СИСЕКЕНОВА, Актобе

Почемучки у шедевров

Великий «Дон Карлос» 
Одно из самых лучших творений Джузеппе Верди 
покажут в театре «Астана Опера»

Областной историко-краеведческий музей впервые провел 
«Ночь в музее» по новому адресу

Опера «Евгений Онегин» – 
самая аншлаговая в репертуаре «Астана Опера»

Шевеление декораций


